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I.1. Inleidende uiteenzetting van de heer Kalvin 

Soiresse Njall, eerste mede-indiener van voorstel 

van resolutie nr. A-192/1 

 

 

I.1. Exposé introductif de M. Kalvin Soiresse 

Njall, premier co-auteur de la proposition de 

résolution n° A-192/1 

De heer Kalvin Soiresse Njall herinnert eraan dat een 

samenleving waarin het denken verstart, een samenleving is 

die verstart. Voor een democratische samenleving is het een 

eer om zichzelf voortdurend in vraag te kunnen stellen, om 

helder en openhartig naar het verleden te kijken in het heden 

om zo beter aan de toekomst te kunnen bouwen. De vandaag 

voorgestelde tekst past in dit streven en geeft tevens uiting aan 

de wens om de complexiteit van een onderwerp te behandelen 

dat al bijna een eeuw lang belangrijk is in de geschiedenis van 

ons land. De indieners van deze tekst wilden een open, 

inclusieve en verenigende benadering, en daarom hebben zij 

zich tot de oppositiepartijen gewend om medeondertekening 

en een constructieve bespreking mogelijk te maken. Dat blijft 

de ingesteldheid van de indieners van dit voorstel voor de 

partijen die de tekst mee willen ondertekenen. 

 

Het is een echte paradigmawisseling die de 

meerderheidspartijen hebben doorgevoerd in 

maatschappelijke kwesties, waaronder de strijd voor een meer 

inclusieve samenleving. De strijd tegen racisme, 

antisemitisme, homofobie, Romafobie, alle vormen van haat, 

sterke steun voor de feministische zaak, voor LGBTQIA+ 

rechten, enz. Maar de belangrijkste paradigmawisseling ligt in 

de bereidheid van de meerderheidspartijen om deze kwalen 

van onze samenleving met wortel en tak uit te roeien. Een van 

de belangrijkste bronnen van racisme is de ideologie van de 

hiërarchisering van de mens volgens zijn vermeende "ras", die 

volgens de spreker voortkomt uit de kolonisatie. 

 

Het feit dat een jaar geleden tijdens de 

regeringsonderhandelingen beslist werd dat het nodig was om 

het koloniale geheugen grondig te onderzoeken, is een 

historische primeur in ons land. Nooit eerder hadden partijen 

die onderhandelden over een regeerakkoord deze kwestie 

opgenomen in een gewestelijke beleidsverklaring. De 

ecologisten vonden dit bijzonder belangrijk. Toen het eerste 

ontwerp van deze tekst op 18 februari werd geschreven, was 

de internationale beroering rond de dood van George Floyd 

nog ver weg: voor sommigen was de gruwelijke dood van 

deze zwarte Amerikaanse burger een echte eye-opener en een 

trigger voor diepe stigma’s, maar voor anderen was het geen 

verrassing. Dit geldt met name voor degenen die op het terrein 

actief zijn, de verenigingen en de experts, wier werk moet 

worden geprezen. 

 

De meerderheidspartijen zijn dus vooruitziend geweest 

om te beginnen met de politieke uitvoering van de eisen die 

de actoren op het terrein al meer dan tien jaar lang stellen. De 

spanningen die de afgelopen weken in de samenleving zijn 

ontstaan, zijn het directe gevolg van de vertraging die 

enerzijds is ontstaan door het gebrek aan belangstelling voor 

deze kwestie, maar anderzijds ook door de diepe ontkenning 

waaraan onze samenleving ten prooi is gevallen. De regering 

heeft de beslissing genomen om deze kwestie in handen van 

het parlement te laten, wat de spreker toejuicht. Het heeft de 

parlementsleden namelijk in staat gesteld het terrein te 

bewerken, wat nodig is voor een onderwerp dat voor het eerst 

M. Kalvin Soiresse Njall rappelle qu’une société dans 

laquelle la pensée se sclérose est une société qui se meurt. 

L’honneur d’une société démocratique est de pouvoir en 

permanence se remettre en cause, regarder le passé avec 

lucidité et franchise dans le présent pour mieux construire 

l’avenir. Le texte qui est présenté aujourd’hui s’inscrit dans 

cette perspective. Il s’inscrit également dans une volonté de 

traiter avec toute la complexité qu’il requiert un sujet qui 

compte pour près d’un siècle dans l’histoire de notre pays. 

Les auteurs de ce texte ont voulu une approche ouverte, 

inclusive et rassembleuse, d’où leur démarche d’aller vers les 

partis d’opposition afin de permettre une co-signature et une 

discussion constructive. Les auteurs de la présente 

proposition restent encore aujourd’hui dans cet esprit pour les 

partis qui souhaitent co-signer le texte. 

 

C’est un véritable changement de paradigme que les 

partis de la majorité ont opéré sur les questions sociétales, 

notamment la lutte pour une société plus inclusive. La lutte 

contre le racisme, l’antisémitisme, l’homophobie, la 

romaphobie, toutes les formes de haine, le soutien important 

à la cause féministe, aux droits des LGBTQIA+, etc. Mais le 

changement de paradigme le plus important se situe dans la 

volonté des partis de la majorité d’aller extirper ces maux de 

notre société à la racine. L’une des sources les plus 

importantes du racisme est l’idéologie de hiérachisation des 

humains en fonction de leur supposée « race », qui nous vient, 

selon l’orateur, de la colonisation.  

 

L’introduction, il y a un an, de la nécessité d’un travail de 

fond sur la mémoire coloniale, lors des négociations 

gouvernementales, est une première historique dans notre 

pays. Jamais des partis négociant un accord de gouvernement 

n’avaient intégré cette question dans une déclaration de 

politique régionale. Les écologistes y tenaient 

particulièrement. Lorsque la première mouture de ce texte fut 

rédigée, le 18 février dernier, on était loin de la secousse 

internationale que nous avons connue avec la mort de George 

Floyd : si la mort atroce de ce citoyen noir américain a été un 

véritable révélateur et un détonateur de profonds stigmates 

pour certains, ce ne fut pas une surprise pour d’autres. C’est 

le cas notamment pour les acteurs de terrain, les associations 

et les experts, dont il convient de saluer le travail.  

 

 

Les partis de la majorité ont donc eu la clairvoyance de 

commencer à implémenter politiquement des demandes 

venant des acteurs de terrain depuis plus d’une dizaine 

d’années. Les tensions exprimées ces dernières semaines 

dans la société sont le résultat direct du retard qui a été pris 

en raison du désintérêt pour cette question, d’une part, mais 

aussi du déni profond dont notre société a été victime, d’autre 

part. Le gouvernement a pris la décision de laisser la main au 

parlement sur cette question, ce dont l’orateur se félicite. En 

effet, cela a permis aux parlementaires de labourer le terrain, 

ce qui est nécessaire pour un sujet qui est traité politiquement 

en profondeur pour la première fois au niveau régional. 
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op gewestelijk niveau politiek grondig wordt behandeld. 

Alleen al de aankondiging van het bestaan van deze tekst heeft 

een debat op gang gebracht dat nog eens werd aangescherpt 

door het George Floyd-effect in de hele samenleving, zowel 

bij kinderen van 12 jaar als bij grootouders van 90 jaar. Ook 

dat is de dynamiek van een democratische samenleving. 

 

Bij het opstellen van deze tekst en het voorstellen van 

aanbevelingen aan de regering zijn de mede-indieners verder 

gegaan dan zich louter af te vragen of de standbeelden al dan 

niet moeten worden neergehaald. Ons erfgoed, dat onder 

andere voortkomt uit de kolonisatie, bestaat trouwens uit veel 

meer dan alleen maar standbeelden. Het doel van deze 

resolutie gaat niet om de karikaturale vraag of alles met de 

grond gelijk moet worden gemaakt. De belangrijkste vraag die 

de indieners van deze tekst bezield heeft, is deze: wat is de 

meest geschikte politieke en maatschappelijke behandeling 

die onze kosmopolitische Brusselse samenleving nodig heeft 

om het samenleven te verbeteren, maar ook om de Brusselse 

identiteit bij onze medeburgers te versterken? De versterking 

van de Brusselse identiteit in alle wijken van onze stad en ons 

Gewest maakt deel uit van de gewestelijke beleidsverklaring. 

Koloniale propaganda, ook in de openbare ruimte, was een 

politieke keuze die aan het begin van de vorige eeuw werd 

gemaakt, maar die vandaag de dag nog steeds een negatieve 

invloed heeft op onze samenleving. Verschillende Belgische 

en internationale enquêtes en onderzoeken tonen dit zeer 

duidelijk aan. Het verzoekend gedeelte dat de indieners van 

deze tekst voorstellen voldoet aan de vereisten voor een 

doeltreffende bestrijding van racisme, vooroordelen, 

stereotypen, discriminatie, negatieve voorstellingen en 

identiteitsproblemen die aan ons worden onthuld door 

enquêtes van Unia en de Koning Boudewijnstichting. Het 

speelt in op de complexiteit van het probleem en plaatst 

burgerparticipatie centraal bij de uitvoering ervan. Net als in 

Duitsland, moeten de burgers in de wijken, in de gemeenten 

en in het Gewest worden betrokken bij de debatten die dit 

herinneringswerk teweeg zal brengen. Daarom wordt in deze 

resolutie ook een stuurgroep voorgesteld waarin het 

maatschappelijk middenveld centraal staat. 

 

Het is noodzakelijk dat de context wordt weergegeven. De 

vorm van de verwezenlijking ervan is echter belangrijk, want 

die moet verder gaan dan het idee van kleine plaatjes die 

weinig mensen zouden zien, afgezien van specialisten. De 

vorm ervan moet vertrouwen geven en mag de bevolking niet 

het idee geven dat we het probleem willen ontwijken.  

 

De indieners van deze tekst geloven ook in de intelligentie 

van kunstenaars om deel te nemen aan dit proces. Artistieke 

creaties en transformaties zullen een essentieel hulpmiddel 

zijn. Dit artistieke werk kan ook onze stad verfraaien. Het 

dekoloniseren van onze openbare ruimte betekent ook werken 

aan het meervoudig karakter van de herinneringen. We 

hebben meer werken nodig om hulde te brengen aan degenen 

die zich tegen de kolonisatie hebben verzet, en vooral veel 

plaats voor vrouwen. 

 

De indieners van de tekst stellen ook voor na te denken 

over de mate waarin de koloniale propaganda in de openbare 

ruimte bestaat. Het is noodzakelijk na te denken over het 

beperken van de plaats die in de openbare ruimte wordt 

gelaten aan koloniale propaganda, en ze van haar voetstuk te 

L’annonce de l’existence même de ce texte a ouvert un débat 

accentué par l’effet George Floyd dans toute la société, des 

enfants de 12 ans aux grands-parents de 90 ans. C’est cela 

aussi la vivacité d’une société démocratique. 

 

 

 

En rédigeant ce texte et en proposant ces 

recommandations au gouvernement, les co-auteurs dépassent 

la simple question de savoir s’il faut déboulonner des statues 

ou pas. D’ailleurs, notre patrimoine – issu, entre autres, de la 

colonisation – comprend beaucoup plus que des statues. 

L’objectif de cette résolution ne s’inscrit guère dans la 

question caricaturale de savoir s’il faut tout raser au pas. La 

question la plus importante qui a animé les auteurs de ce texte 

est celle-ci : quel est le traitement politique et sociétal le plus 

adéquat dont notre société bruxelloise cosmopolite a besoin 

pour améliorer le vivre-ensemble, mais aussi pour renforcer 

l’identité bruxelloise chez nos concitoyens ? Le renforcement 

de l’identité bruxelloise dans tous les quartiers de notre ville 

et de notre Région fait partie de la déclaration de politique 

régionale. La propagande coloniale, y compris dans l’espace 

public, était un choix politique assumé au début du siècle 

passé, mais qui a encore aujourd’hui des impacts négatifs 

dans notre société. Plusieurs enquêtes et recherches belges et 

internationales le montrent très clairement. Le dispositif que 

proposent les auteurs de ce texte répond aux exigences pour 

lutter efficacement contre le racisme, les préjugés, les 

stéréotypes, les discriminations, les représentations 

négatives, les problèmes identitaires que nous ont révélées 

des enquêtes d’Unia et de la Fondation Roi Baudouin. Il 

répond à la complexité du problème et place au coeur de sa 

réalisation la participation citoyenne. Comme en Allemagne, 

au niveau des quartiers, des communes et de la Région, les 

citoyens doivent être impliqués dans les débats que ce travail 

de mémoire va induire. C’est aussi pour cela que cette 

résolution propose un groupe de pilotage où la société civile 

sera au coeur du travail. 

 

 

 

La contextualisation est une nécessité, mais la forme de 

sa réalisation est importante car elle doit dépasser l’idée de 

petites plaquettes que peu de gens verraient, à part les 

spécialistes. Sa forme doit donner confiance et ne pas induire 

dans la population l’idée que nous voulons éluder le 

problème.  

 

Les auteurs de ce texte croient également dans 

l’intelligence des artistes pour participer à ce processus. Les 

créations et transformations artistiques seront un outil 

essentiel. Ce travail artistique peut d’ailleurs embellir notre 

ville. Décoloniser notre espace public, c’est aussi travailler 

sur la pluralité des mémoires. Il faut plus d’œuvres en 

hommage aux résistantes et aux résistants à la colonisation, 

et surtout une grande place faite aux femmes. 

 

 

Les auteurs du texte proposent également de réfléchir à la 

quantification dans l’espace public de la propagande 

coloniale. Il faut réfléchir à diminuer la place laissée dans 

l’espace public à la propagande coloniale, et la faire 

descendre de son piédestal.  
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halen. 

 

De openbare ruimte is al een pedagogisch instrument ten 

dienste van onderwijs en opvoeding in het algemeen. De 

middelen die aan verenigingen worden gegeven om aan dit 

buitenschoolse pedagogische hulpmiddel te werken, moeten 

worden versterkt. Het is dan ook logisch om de overheid aan 

te bevelen om te investeren in buitenschools onderwijs op dit 

gebied, maar ook om te pleiten voor referentiekaders en 

programma’s met de gemeenschappen en de 

gemeenschapscommissies. 

 

Tot slot is overleg met de gemeenten essentieel, aangezien 

sommige van hen al met de werkzaamheden zijn begonnen en 

wachten op initiatieven van het Gewest. Dit overleg is 

belangrijk voor de coherentie van de politieke 

werkzaamheden, maar ook voor het werk dat in het kader van 

de herinnering moet worden verricht. 

 

We moeten een antwoord kunnen geven op het 

toenemende bewustzijn dat heerst in onze samenleving ten 

aanzien van deze kwesties. Deze stap is de eerste in een lange 

reeks die op alle machtsniveaus zal plaatsvinden. We moeten 

inspelen op wat we zijn: een open, kosmopolitische, 

inclusieve samenleving, die streeft naar een vreedzame, 

verzoende samenleving. Maar een samenleving kan niet gaan 

in de richting van deze nieuwe omgang met deze 

herinneringen zonder werkelijk de confrontatie aan te gaan 

met haar verleden en zijn huidige implicaties. 

 

 

L’espace public est déjà un outil pédagogique au service 

de l’enseignement et de l’éducation en général. Il faut 

renforcer les moyens donnés aux associations pour travailler 

sur cet outil pédagogique extrascolaire. Il est donc logique de 

recommander au gouvernement d’investir dans 

l’extrascolaire dans ce domaine, mais aussi de plaider la 

cause des référentiels et des programmes auprès des 

Communautés et des Commissions communautaires. 

 

 

Enfin, les concertations avec les communes sont 

essentielles, dans la mesure où certaines d’entre elles ont déjà 

entamé un travail et attendent que la Région prenne des 

initiatives. Cette concertation est importante pour la 

cohérence du travail politique mais aussi du travail mémoriel 

à réaliser. 

 

Nous devons être à la hauteur du soulèvement des 

consciences qui a lieu dans notre société sur ces questions. 

Cette étape est la première d’une longue série qui auront lieu 

à tous les niveaux de pouvoir. Nous devons nous montrer à la 

hauteur de ce que nous sommes : une société ouverte, 

cosmopolite, inclusive, soucieuse d’aller vers une société 

apaisée, réconciliée. Pas une société qui va vers cet 

apaisement des mémoires sans avoir véritablement regardé 

en face son passé et ses implications présentes. 

 

 

 

I.2. Inleidende uiteenzetting van mevr. Gladys 

Kazadi, eerste mede-indiener van voorstel van 

resolutie nr. A-197/1 

 

I.2. Exposé introductif de Mme Gladys Kazadi, 

première co-auteure de la proposition de 

résolution n° A-197/1 

 
  

Mevrouw Gladys Kazadi looft het voorstel van de 

meerderheid en erkent meteen het belang van een discussie 

over dekolonisatie en het erfgoed. Zij betreurt echter dat niet 

gesproken werd met alle democratische partijen. Het cdH 

heeft zodra ze kennis had van de tekst om een vergadering 

gevraagd om samen te werken, maar heeft nooit een antwoord 

gekregen. Bij het horen van de spanningen rond deze tekst had 

het cdH willen werken aan een veel ruimer voorstel. 

 

 

Bij het lezen van de tekst wordt namelijk duidelijk dat 

enkel werken rond het koloniale erfgoed te beperkend was. 

Hoewel het noodzakelijk en legitiem is om een debat te 

houden over de plaats van de standbeelden, lijkt het essentieel 

om dit ruimer te begrijpen, eenvoudigweg omdat er veel meer 

op het spel staat. 

 

Naast het gebrek aan overleg en het te beperkende aspect 

van het voorstel, heeft het cdH ook enkele problemen 

geopperd, met name dat het benoemen van bepaalde 

verenigingen die zich bezighouden met dekolonisatie leidt tot 

de feitelijke uitsluiting van vele andere. Men kan niet beweren 

dat men op een participatieve en inclusieve manier werkt door 

de betrokken verenigingen van meet af aan te noemen in een 

niet-uitputtende lijst. Het opstellen van een lijst van 

verenigingen is des te problematischer wanneer het voorstel 

Mme Gladys Kazadi salue la proposition de la majorité et 

reconnaît d’emblée l’importance de parler de la 

décolonisation et du patrimoine. Cependant, elle déplore 

qu’il n’en ait pas été discuté avec tous les partis 

démocratiques. Le cdH, dès qu’il a eu connaissance du texte, 

a demandé une réunion afin de travailler ensemble sur ces 

questions, mais n’a jamais obtenu de réponse. En entendant 

les crispations autour de ce texte, le cdH a voulu travailler à 

une proposition beaucoup plus englobante. 

 

En effet, dès la lecture du texte, il apparaît évident que 

travailler uniquement sur le patrimoine colonial est trop 

restrictif. S’il est nécessaire et légitime de débattre de la place 

des statues, il semble primordial de l’appréhender dans un 

débat beaucoup plus large, tout simplement parce que l’enjeu 

est beaucoup plus large.  

 

Outre le manque de concertation et l’aspect trop restrictif 

de la proposition, le cdH a également soulevé quelques 

problèmes, et notamment le fait que nommer certaines 

associations qui travaillent sur la décolonisation induit de 

facto l’exclusion de beaucoup d’autres. On ne peut prétendre 

à un travail participatif et inclusif en nommant d’emblée les 

associations concernées dans une liste non exhaustive. Le fait 

de lister les associations est d’autant plus problématique 

lorsque la proposition demande de soutenir financièrement 
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vraagt om financiële steun voor initiatieven van verenigingen, 

scholen en universiteiten die projecten uitvoeren die verband 

houden met de dekolonisatie van de openbare ruimte. Tot slot 

stelt de spreekster een vraag: bij het laatste streepje van het 

verzoekend gedeelte van de tekst van de meerderheid: hoe 

willen we - praktisch gezien - de datum en de modaliteiten 

bepalen met de gemeenschappen van Afrikaanse afkomst, en 

daarbij zeker zijn dat we alle verenigingen die personen van 

Afrikaanse afkomst vertegenwoordigen gehoord hebben? 

 

In het licht van deze problemen en vragen en bij gebrek 

aan een akkoord, - ondanks de herhaalde vragen naar een 

gezamenlijke werk - heeft het cdH dan gewerkt aan een veel 

ruimer voorstel dat openstaat voor iedereen. 

 

De spreekster herinnert eraan dat zij in België geboren en 

getogen is, en ook Congolese roots heeft, en dat deze 

problematiek haar dus bijzonder raakt. Net zoals voor veel 

Belgische Congolezen, is de dubbele Belgische en Congolese 

cultuur een kracht en een bron van trots. Het is tijd om deze 

twee aspecten naast elkaar te laten bestaan en om deze twee 

kanten met elkaar te verzoenen. 

 

Zestig jaar na de onafhankelijkheid van Congo is het voor 

België meer dan tijd om collectief te werken aan zijn koloniale 

verleden. Er is enige vooruitgang geboekt, zoals de 

parlementaire commissie in verband met de moord op Patrice 

Lumumba, of de verontschuldiging van België voor de 

gerichte segregatie van de mestiezen. Maar deze geïsoleerde 

en gefragmenteerde acties zijn verre van voldoende. 

Nogmaals, in het voorstel van de meerderheid lijkt het werken 

aan alleen het koloniale erfgoed te beperkend te zijn. De 

kwestie moet in een veel bredere context worden geplaatst. 

Daarom wilden de indieners van deze tekst, in plaats van 

verdeeldheid te zaaien, een ambitieuzer en meer participatief 

voorstel. 

 

Verschillende studies tonen immers aan dat de stereotypen 

van onze medeburgers van Afrikaanse afkomst rechtstreeks 

verband houden met het koloniale verleden van ons land. 

Deze stereotypen leiden altijd tot ernstige en belangrijke 

vormen van discriminatie en racisme. In 2019 registreerde 

Unia 951 meldingen van vermoedelijke discriminatie op basis 

van zogenaamd ras, huidskleur, nationaliteit, afkomst of 

afstamming. Dit is 10% meer dan in 2018 en deze cijfers 

nemen gestaag toe. Unia toont ook aan dat de 

tewerkstellingskloof tussen mensen van Belgische en niet-

Europese origine met hetzelfde diploma in sommige 

studierichtingen 30% bedraagt. 

 

 

Aangezien deze discriminaties verband houden met 

stereotypen die, wat personen van Afrikaanse afkomst betreft, 

uit het koloniale verleden stammen, is het de hoogste tijd om 

deze discriminaties krachtig en resoluut te bestrijden en de 

"doos" van dit verleden te openen. Als we ons alleen richten 

op standbeelden en andere monumenten, lopen we het risico 

dat we dit vitale debat over een veel ruimer onderwerp 

onzichtbaar maken. 

 

Onderzoek toont overigens aan dat ons koloniale verleden 

een complex vraagstuk is dat een veelvoud aan gezichtspunten 

en lijden kristalliseert. Het werk aan het stedelijk erfgoed 

les initiatives associatives, scolaires et universitaires qui 

mettent en place des projets en rapport à la décolonisation de 

l’espace public. Enfin, l’oratrice se pose une question sur le 

dernier tiret du dispositif du texte de la majorité : comment – 

pratiquement – compte-t-on déterminer la date et les 

modalités de l’événement de commémoration avec les 

communautés afrodescendantes en étant assuré d’avoir 

entendu l’entièreté des associations qui les représentent ? 

 

 

Face à ces problèmes et questionnements, et en 

l’absence’– malgré des demandes répétées – d’un accord en 

faveur d’un travail conjoint, le cdH a alors travaillé à une 

proposition beaucoup plus englobante et ouverte à tous. 

 

L’oratrice rappelle qu’elle est née ici, a grandi en 

Belgique et est également d’origine congolaise ; c’est donc 

tout naturellement que cette problématique ’la touche d’une 

manière particulière. Comme pour bon nombre de belgo-

congolais, la double culture belge et congolaise constitue une 

force et une fierté. Il est temps de faire coexister ces deux 

aspects et de réconcilier ces deux parties. 

 

Soixante ans après l’indépendance du Congo, il est plus 

que temps pour la Belgique de travailler collectivement sur 

son passé colonial. Il y a eu quelques avancées, comme la 

commission parlementaire en lien avec l’assassinat de Patrice 

Lumumba ou les excuses de la Belgique pour la ségrégation 

ciblée dont les métis ont été victimes, mais ces actions isolées 

et parcellaires sont très loin d’être suffisantes. Or à nouveau, 

il semble que travailler uniquement sur le patrimoine 

colonial, comme dans la proposition de la majorité, est trop 

restrictif. La question nécessite d’être posée dans un contexte 

beaucoup plus large. Voilà pourquoi, plutôt que de mener des 

débats clivants, les auteurs du présent texte ont voulu une 

proposition plus ambitieuse et participative.  

 

Plusieurs études montrent en effet que les stéréotypes 

dont souffrent nos concitoyens afrodescendants sont 

directement liés au passé colonial de notre pays. Ces 

stéréotypes mènent toujours à des faits graves et importants 

de discriminations et de racisme. En 2019, Unia a enregistré 

951 signalements relatifs à des faits présumés de 

discrimination concernant la prétendue race, la couleur de 

peau, la nationalité, l’ascendance ou l’origine. C’est 10 % de 

plus qu’en 2018 et ces chiffres sont en constante 

augmentation. Unia montre aussi qu’à diplôme égal, l’écart 

en termes d’emploi entre personnes d’origine belge et 

d’origine non européenne atteint 30 % dans certains 

domaines d’études. 

 

Puisque ces discriminations sont en lien avec les 

stéréotypes issus, en ce qui concerne les afrodescendants, du 

passé colonial, il est plus que temps de lutter avec vigueur et 

fermeté contre ces discriminations et d’ouvrir la « boîte » de 

ce passé. Se focaliser uniquement sur les statues et autres 

monuments, c’est prendre le risque d’invisibiliser ce débat 

primordial sur une problématique bien plus large.  

 

 

Par ailleurs, la recherche montre également que notre 

passé colonial est une question complexe qui cristallise une 

multiplicité de points de vue et de souffrances. Or, un travail 
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alleen kan deze standpunten echter niet omvatten en met 

elkaar verzoenen. Daarom vragen de indieners van deze tekst 

om een veel ambitieuzer en inclusiever werk, dat werk over 

geschiedenis en herinnering verwoordt. 

 

Op het niveau van de geschiedenis is het essentieel om de 

misdaden waarvan de Congolese bevolking het slachtoffer is 

geworden en de gevolgen van de koloniale overheersing in al 

haar dimensies - niet alleen politiek en economisch, maar ook 

cultureel en sociaal - aan het licht te brengen. Het is ook van 

cruciaal belang om verslag uit te brengen over de Afrikaanse 

ervaringen met betwistingen, toe-eigeningen en 

accommodaties in deze periode. 

 

Op het niveau van de herinnering pleiten de indieners van 

het voorstel voor het aangaan van een dialoog die het mogelijk 

maakt om verschillende standpunten en verschillende vormen 

van lijden te horen en te erkennen. Het is ook noodzakelijk 

om de implicaties van België voor de structurering en de 

verspreiding van de maatschappelijke rollen en de daaruit 

voortvloeiende voorstellingen te analyseren en te erkennen. 

De opbouw van een gedeeld collectief geheugen kan helpen 

bij het deconstrueren van stereotypen en vooroordelen, 

waarvan onze samenleving helaas nog steeds doordrongen is. 

Het definiëren, aannemen en overbrengen van dit collectieve 

geheugen is dé voorwaarde voor inclusieve diversiteit en 

succesvol samenleven. 

 

Het is dus een fundamentele kwestie voor alle burgers, 

vooral in Brussel, de tweede meest kosmopolitische stad ter 

wereld met zijn 184 nationaliteiten. 

 

Het is een verenigend en inclusief voorstel: het zou 

jammer zijn om het niet in overweging te nemen vanwege een 

spel van meerderheid tegen oppositie, vooral omdat 

verschillende politieke persoonlijkheden van zowel de 

meerderheid als de oppositie zich op andere machtsniveaus en 

in de media voor een dergelijke stap hebben uitgesproken. 

 

Het is hoog tijd om de geschiedenis in het gezicht te kijken 

met het oog op de rust en het wederzijds respect. Deze tekst is 

een gelegenheid om samen verder te gaan. Het is tijd om de 

politiek te overstijgen. De Congolezen en Belgen hebben een 

gemeenschappelijk verleden: laten we het onder ogen zien en 

naar onze gezamenlijk op te bouwen toekomst kijken. 

 

sur le seul patrimoine urbain ne peut englober et réconcilier 

ces points de vue. Voilà pourquoi les auteurs du présent texte 

demandent un travail beaucoup plus ambitieux et inclusif, qui 

articule travail d’histoire et de mémoire.  

 

Au niveau de l’histoire, il est primordial de révéler les 

crimes dont la population congolaise a été victime et les 

conséquences de la domination coloniale dans toutes ses 

dimensions – pas seulement politique et économique mais 

aussi culturelle et sociale. Il est également crucial de rendre 

compte des expériences africaines de contestations, de 

réappropriations et d’accommodements durant cette période.  

 

 

Au niveau de la mémoire, les auteurs de la proposition 

plaident pour une mise en dialogue qui permette d’entendre 

et de reconnaître les différents points de vue et les différentes 

souffrances. Il est également nécessaire d’analyser et de 

reconnaître les implications de la Belgique dans la 

structuration et la diffusion des rôles sociaux et des 

représentations qui en découlent. La construction d’une 

mémoire collective partagée pourra aider à déconstruire les 

stéréotypes et les préjugés dont notre société est 

malheureusement encore pétrie. Le fait de définir, d’assumer 

puis de transmettre cette mémoire collective est la condition 

pour une diversité́ inclusive et un vivre-ensemble réussi.  

 

 

Il s’agit donc d’un sujet fondamental pour tous les 

citoyens et particulièrement à Bruxelles, deuxième ville la 

plus cosmopolite du monde avec ses 184 nationalités.  

 

C’est une proposition rassembleuse et inclusive : il serait 

dommage de ne pas la prendre en considération à cause d’un 

jeu de majorité contre opposition, d’autant plus que plusieurs 

personnalités politiques de la majorité comme de l’opposition 

se sont exprimées à d’autres niveaux de pouvoir ainsi que 

dans les médias en faveur d’une telle démarche.  

 

Il est grand temps de regarder l’histoire en face, dans un 

objectif d’apaisement et de respect mutuel. Ce texte est une 

occasion d’avancer ensemble. Il est temps de transcender la 

politique. Congolais et Belges ont un passé commun : 

assumons-le et tournons-nous vers notre avenir à construire 

ensemble. 

 

  

II. Samengevoegde bespreking  

 

II. Discussion générale conjointe 

 
De heer Gaëtan Van Goidsenhoven is van mening dat dit 

debat deel uitmaakt van de legitieme eisen voor een correcte 

invulling van onze koloniale geschiedenis. Deze Geschiedenis 

is niet die van België enerzijds en die van de Democratische 

Republiek Congo anderzijds: het is de gemeenschappelijke 

Geschiedenis van onze twee landen. 

 

Hoewel er een aantal historische onzekerheden blijven 

bestaan, bestaat er nu een vrij brede historische consensus 

over bepaalde feiten. Over het algemeen zijn de standpunten 

van de historici nu dichter bij elkaar gekomen om een 

consensus te bereiken over de situatie tijdens de koloniale 

periode, en in het bijzonder over het feit dat dit regime 

gebaseerd was op de overheersing en uitbuiting van de 

M. Gaëtan Van Goidsenhoven estime que ce débat 

s’inscrit dans des revendications légitimes visant à une juste 

réappropriation de notre histoire coloniale. Cette histoire, ce 

n’est pas celle de la Belgique d’une part et celle de la 

République démocratique du Congo de l’autre : il s’agit bien 

de ’l’histoire commune de nos deux pays. 

 

Si plusieurs incertitudes historiques demeurent, un 

consensus historique assez large existe désormais sur certains 

faits. De manière générale, les positions des historiens se sont 

aujourd’hui rapprochées pour aboutir à un consensus sur la 

situation à l’époque coloniale, et notamment sur le fait que ce 

régime se basait sur la domination et l’exploitation des 

populations autochtones. Les ordres de rentabilité que le roi 
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inheemse bevolking. De bevelen tot rentabiliteit die de koning 

formuleerde, bevorderden duidelijk dwang en geweld tegen 

de lokale bevolking. Het is in die zin dat we de persoonlijke 

verantwoordelijkheden van Leopold II moeten begrijpen, die 

gekenmerkt worden door deze paradox tussen een verklaard 

verlangen naar een beschavingswerk en het niet minder 

duidelijke doel van langdurige winstgevendheid. 

 

De eisen om het koloniale verleden van ons land soms 

radicaal te herbekijken, moeten worden geanalyseerd in een 

meer globale context van discriminatie. De parallel tussen het 

koloniale verleden van België en de huidige discriminatie van 

personen van Afrikaanse afkomst wordt nu door sommigen 

gezien als een fundamenteel element van het te ondernemen 

herinneringswerk. De MR-fractie vindt dat daarover een 

objectief en neutraal debat gevoerd moet worden. 

 

 

Gelet op deze verschillende vaststellingen lijkt het erop 

dat de invoering van een herinneringsplicht nu een politieke 

verantwoordelijkheid is. Er moeten dus verschillende 

pedagogische instrumenten worden ontwikkeld om de 

getuigenissen van voormalige gekoloniseerden en voormalige 

kolonisten te verzamelen, om te vermijden dat deze levende 

herinnering verloren gaat voordat de laatste generatie die deze 

periode heeft meegemaakt, verdwijnt, en om diepgaand te 

werken aan de overdracht van kennis waardoor het hele 

Belgische volk kan verenigd worden rond dit 

gemeenschappelijk erfgoed. 

 

Met dit doel voor ogen heeft het federaal Parlement 

onlangs beslist een ad-hoccommissie op te richten die tot doel 

heeft de mogelijke verantwoordelijkheden van koning 

Leopold II en de Belgische Staat voor verschillende 

gewelddadige gebeurtenissen tijdens de koloniale periode en 

op het moment van de dekolonisatie in alle kalmte te 

bespreken. De parlementsleden zullen dus omringd worden 

door een aantal historici en specialisten uit die periode, om 

hen in staat te stellen de precieze verantwoordelijkheden voor 

het geweld dat de koloniale onderneming heeft gekenmerkt, 

te analyseren. 

 

De logica van nationale verzoening die ten grondslag ligt 

aan de oprichting van deze federale commissie werd in het 

verleden al nagestreefd. Een eerste stap werd gezet toen Louis 

Michel, die toen vicepremier en minister van Buitenlandse 

Zaken was, zich op 5 februari 2002 bij het Congolese volk 

verontschuldigde voor de rol van België bij het overlijden in 

1961 van de toenmalige Congolese premier Patrice 

Lumumba. Een tweede stap in de richting van verzoening 

werd vervolgens gezet tijdens een colloquium in de Senaat op 

25 april 2017 over de kwestie van de mestiezen uit de periode 

van de Belgische kolonisatie in Afrika. In het verlengde van 

dit werk werden op 4 april 2019 excuses aangeboden door 

Charles Michel, toenmalig premier. 

 

Voor coherent werk over de koloniale periode van ons 

land zou het volgens de MR-fractie verstandig zijn dat er een 

echte coördinatie is tussen de werkzaamheden die op federaal 

niveau worden verricht en de werkzaamheden die door de 

verschillende gefedereerde entiteiten worden uitgevoerd. Het 

is dan ook noodzakelijk om zich af te vragen of het wenselijk 

is om op gewestelijk niveau vooruitgang te boeken op een 

formulait ont manifestement favorisé les exactions et les 

violences envers les populations locales. C’est en ce sens 

qu’il convient d’appréhender les responsabilités personnelles 

de Léopold II, marquées par ce paradoxe entre la volonté 

affichée d’une œuvre civilisationnelle et l’objectif non moins 

manifeste d’une rentabilité pérenne. 

 

 

Les revendications visant à revisiter, parfois 

radicalement, le passé colonial de notre pays sont à analyser 

dans un contexte plus global de discriminations. Le parallèle 

entre le passé colonial belge et les discriminations dont sont 

actuellement victimes les personnes afrodescendantes est 

désormais vu par certains comme un élément fondateur du 

travail mémoriel qui devra être entrepris. Le groupe MR 

estime à cet égard indispensable de mener un débat objectif 

et neutre. 

 

Prenant acte de ces différents constats, il apparaît que 

l’établissement d’un devoir de mémoire relève désormais de 

la responsabilité politique. Il convient donc de mettre en 

place différents outils pédagogiques permettant, d’une part, 

de récolter les témoignages d’anciennes personnes colonisées 

et d’anciens colons, afin d’éviter de perdre cette mémoire 

vivante avant que la dernière génération ayant connu cette 

période ne disparaisse, et, d’autre part, d’entamer un travail 

approfondi de transmission du savoir, apte à réunir 

l’ensemble du peuple belge autour de cet héritage commun. 

 

 

C’est dans cette optique que le Parlement fédéral a 

récemment décidé de créer une commission ad hoc, dont le 

but est de débattre sereinement des éventuelles 

responsabilités du roi Léopold II et de l’État belge dans 

différents événements violents survenus lors de la période 

coloniale et au moment de la décolonisation. Les 

parlementaires seront entourés d’une série d’historiens et de 

spécialistes de cette période, afin de leur permettre d’analyser 

les responsabilités exactes dans les violences qui ont jalonné 

l’entreprise coloniale. 

 

 

La logique de réconciliation nationale qui est sous-tendue 

par la mise sur pied de cette commission fédérale avait 

d’ailleurs déjà été poursuivie par le passé. Un premier pas 

avait été franchi lorsque Louis Michel, alors vice-premier 

ministre et ministre des Affaires étrangères, avait présenté ses 

excuses le 5 février 2002 au peuple congolais pour le rôle de 

la Belgique dans la mort, en 1961, du Premier ministre 

congolais de l’époque, Patrice Lumumba. Un second pas vers 

la réconciliation avait ensuite été fait lors d’un colloque 

organisé au Sénat le 25 avril 2017 sur la question des métis 

issus de la colonisation belge en Afrique. Dans la 

prolongation de ce travail, des excuses avaient été formulées 

le 4 avril 2019 par Charles Michel, alors Premier ministre. 

 

Afin d’entreprendre un travail cohérent sur la mémoire 

coloniale de notre pays, le groupe MR pense qu’il serait 

judicieux qu’une réelle coordination s’opère entre les travaux 

qui vont être entamés au niveau fédéral et ceux entrepris par 

les différentes entités fédérées. Il y a donc lieu de s’interroger 

sur l’opportunité d’avancer à marche forcée au niveau 

régional alors que l’amorce d’un dialogue constructif et 
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moment dat op federaal niveau een constructieve en verlichte 

dialoog op gang wordt gebracht. Deze aanpak wordt 

bovendien gesteund door dezelfde partijen die de Brusselse 

meerderheid vormen, waardoor het de MR-fractie weinig 

coherent lijkt om een gelijkaardig werk te starten in het 

Gewest. 

 

Het plan van het voorstel dat door de Brusselse 

meerderheid is ingediend, bestaat erin "een stuurgroep op te 

richten …, belast met het formuleren van concrete voorstellen, 

zonder iets of iemand uit te sluiten, over de plaats en de 

behandeling van koloniale overblijfselen in Brussel". De MR-

fractie is zo vrij om haar bedenkingen te uiten over het nut 

daarvan, zonder zelfs maar te wachten op de richting die op 

federaal niveau wordt gekozen. Bovendien lijkt de 

verdubbeling van de kosten die dit aanzienlijke werk met zich 

meebrengt niet de beste waarborg voor een spaarzaam en 

verantwoord gebruik van de overheidsmiddelen, vooral 

wanneer men weet hoe het gesteld is met de budgettaire 

gezondheid van ons Gewest. 

 

Bij deze elementen op het vlak van timing en methode 

komen in de twee ingediende voorstellen nog enkele 

onzekerheden met betrekking tot het exacte doel dat wordt 

nagestreefd met betrekking tot de bevoegdheden van het 

Brussels Gewest. Zo wordt in het voorstel van de meerderheid 

gepleit voor de financiering van wetenschappelijke 

initiatieven van verenigingen en universiteiten met betrekking 

tot “de dekolonisering van de openbare ruimte, de kunst, de 

cultuur, de geschiedenis en het onderwijs”. Op dezelfde 

manier beoogt het voorstel van het cdH in het bijzonder 

“wetenschappelijke rapporten en/of onderzoek te initiëren en 

te financieren in samenwerking met verschillende 

universiteiten en onderzoekscentra over hoe andere landen 

met hun koloniale verleden zijn omgegaan”, of “een dialoog 

tussen de Belgische en Congolese historici en het 

maatschappelijk middenveld van beide landen mogelijk te 

maken om samen te werken aan de opbouw van een collectief 

koloniaal geheugen en de noodzakelijke samenwerking tussen 

de landen te financieren uit het budget voor internationale 

betrekkingen van het Brussels Gewest”. Afgezien van de hoge 

kosten van dergelijke initiatieven en het niet in aanmerking 

nemen van de federale wil om in deze richting verder te gaan, 

is niet duidelijk hoe het Brussels Gewest bevoegd zou zijn om 

dergelijke uiteenlopende en gevarieerde acties op dit gebied 

te ondernemen. 

 

Bovendien wordt in het voorstel van het cdH aan de 

federale regering gevraagd: “ervoor te zorgen dat de 

Belgische Staat zijn verontschuldigingen aanbiedt aan de 

Democratische Republiek Congo”. Het verzoekend gedeelte 

dat thans wordt opgesteld op federaal niveau voorziet echter 

in een mandaat voor experts om een neutrale en historisch 

gezien consensuele grondslag te bepalen. Op basis van dit 

werk zullen inderdaad verontschuldigingen worden 

overwogen, maar er zal moeten worden bepaald hoe ze 

worden geformuleerd en door wie ze zullen worden 

uitgesproken. In die zin steunt de MR het werk dat door de 

Kamer zal worden uitgevoerd en de conclusies die daaruit 

zullen voortvloeien. 

 

 

 

éclairé est en train de voir le jour au niveau fédéral. Cette 

démarche est d’ailleurs soutenue par les mêmes partis que 

ceux qui composent la majorité bruxelloise, raison pour 

laquelle entamer un travail similaire à la Région semble peu 

cohérent pour le groupe MR. 

 

 

La proposition qui est présentée par la majorité 

bruxelloise prévoit de « mettre sur pied un groupe de pilotage 

qui serait chargé de formuler des propositions sans exclusive 

à propos de la place et du traitement des vestiges coloniaux à 

Bruxelles ». Le groupe MR se permet d’exposer ses réserves 

quant à l’intérêt que présenterait la mise sur pied d’un pareil 

dispositif, sans même attendre l’orientation qui sera prise au 

niveau fédéral. En outre, la duplication des coûts engendrés 

par ce travail considérable ne paraît pas être la meilleure 

garantie d’une utilisation parcimonieuse et responsable des 

deniers publics, surtout lorsqu’on connaît l’état de santé 

budgétaire de notre Région. 

 

 

À ces éléments de calendrier et de méthode s’ajoutent, 

dans les deux propositions qui sont présentées, certaines 

incertitudes concernant l’objectif exact poursuivi au regard 

des compétences de la Région bruxelloise. Ainsi, la 

proposition de la majorité demande de financer un certain 

nombre de projets scientifiques, associatifs et universitaires 

en lien avec « la décolonisation de l’espace public, de l’art, 

de la culture, de l’histoire et de l’enseignement ». De la même 

manière, la proposition du cdH entend notamment « engager 

et financer des rapports et/ou recherches scientifiques en 

collaboration avec plusieurs universités et centres de 

recherches sur la façon dont d’autres pays ont géré leur passé 

colonial » ou encore « faciliter une mise en dialogue des 

historiens belges et congolais et de la société civile des deux 

pays afin de travailler ensemble à la construction d’une 

mémoire collective coloniale et de financer sur le budget des 

relations internationales de la Région bruxelloise les 

collaborations nécessaires entre les pays ». Outre le coût 

important de pareilles initiatives et l’absence de prise en 

compte de la volonté fédérale d’avancer également en ce 

sens, on ne discerne pas bien de quelle manière la Région 

bruxelloise serait compétente pour entreprendre des actions 

aussi diverses que variées en la matière. 

 

 

 

Par ailleurs, la proposition du cdH demande au 

gouvernement fédéral de « veiller à la présentation d’excuses 

par l’État belge à la République démocratique du Congo ». 

Or, le dispositif qui est en train d’être mis en place au niveau 

fédéral prévoit de donner un mandat à des experts, qui seront 

chargés d’établir une base neutre et consensuelle sur le plan 

historique. Sur la base de ce travail, il sera effectivement 

envisagé de formuler des excuses, mais il devra être 

déterminé de quelle manière celles-ci seront formulées et par 

qui elles seront prononcées. En ce sens, le MR soutient le 

travail qui sera accompli par la Chambre ainsi que les 

conclusions qui en découleront. 
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Het feit dat dit op federaal niveau wordt gedaan, belet het 

Brussels Hoofdstedelijk Gewest echter niet om nu al na te 

denken over mogelijke oplossingen om de Belgische burgers, 

met inbegrip van de gemeenschap van Afrikaanse oorsprong 

in ons land, te verzoenen met hun koloniale verleden. 

 

Dat brengt de spreker bij de grond van de twee ingediende 

voorstellen. Wat het voorstel van het cdH betreft, betreurt de 

MR-fractie de afwezigheid van consideransen en van 

verzoeken betreffende de openbare ruimten en de daar 

aanwezige iconografische elementen. Dit voorstel bevat 

weliswaar een groot aantal elementen waarmee de MR in 

principe kan instemmen, maar verwijst in wezen naar vage 

overwegingen waarvoor andere machtsniveaus bevoegd zijn. 

Aangezien de Brusselse Hoofdstedelijke Regering wel 

bevoegd is met betrekking tot de iconografische en 

patrimoniale elementen van de gewestelijke openbare 

ruimten, vindt de volksvertegenwoordiger dat de focus van 

onze werkzaamheden op dit thema moet liggen. 

 

Het voorstel van de meerderheid is weliswaar gericht op 

de Brusselse openbare ruimte en dus valt er niets aan te 

merken op onze gewestelijke bevoegdheden, maar het is 

duidelijk geëvolueerd volgens de uiteenlopende standpunten 

van de verschillende partijen in de meerderheid. Dat heeft 

weliswaar tot een consensus geleid, maar die is inhoudelijk 

gezien leeg. Wat is de politieke visie van de MR over deze 

kwestie? De MR is van mening dat de aanwezigheid van 

iconografische en patrimoniale elementen uit de koloniale 

periode in de Brusselse openbare ruimte opnieuw moet 

worden onderzocht in het licht van de waarden en legitieme 

eisen die een groeiend deel van onze samenleving vandaag de 

dag verdedigt. 

 

De door verschillende activisten aangevoerde 

mogelijkheid om bepaalde standbeelden neer te halen of 

iconografische elementen die verband houden met het 

koloniale verleden uit de openbare ruimte te verwijderen, kan 

niet worden toegejuicht of als een adequaat antwoord worden 

beschouwd. De vernietiging en uitbanning van 

patrimoniumelementen is geen politieke actie die de 

spanningen rond ons koloniale verleden kan verlichten. Deze 

iconoclastische verleidingen zouden zelfs contraproductief 

kunnen zijn voor de doelstellingen van de verzoening, 

aangezien ze zouden kunnen worden geïnterpreteerd als 

censuur van een deel van onze gemeenschappelijke 

geschiedenis. 

 

Uitgaande van het principe dat de iconografische 

elementen die aanwezig zijn in de openbare ruimte nooit meer 

zijn dan de weerspiegeling van de waarden van een 

samenleving op een bepaald moment, moet men volgens de 

MR een dynamische benadering hanteren van de openbare 

ruimte, waarbij verschillende getuigenissen van onze 

Geschiedenis, verleden en heden, naast elkaar worden 

geplaatst, elk in de context van zijn tijd. 

 

Bovendien is het passend om de bestaande 

patrimoniumelementen in de openbare ruimte een educatieve 

en herinneringsdimensie te geven, zodat ze een symbolische 

overdracht van kennis met betrekking tot de periode in 

kwestie kunnen belichamen. 

 

Cela étant, la mise en place de ce dispositif fédéral 

n’empêche pas la Région de Bruxelles-Capitale d’envisager 

d’ores et déjà les pistes de solution qui permettraient de 

réconcilier les citoyens belges, en ce compris la communauté 

afrodescendante de notre pays, avec leur passé colonial. 

 

L’orateur en vient au fond des deux propositions qui sont 

présentées. Pour ce qui concerne la proposition du cdH, le 

groupe MR regrette l’absence de considérants et de 

demandes relatifs aux espaces publics et aux éléments 

iconographiques qui y sont présents. Cette proposition, si elle 

contient un grand nombre d’éléments sur lesquels le MR peut 

s’accorder sur le principe, fait essentiellement référence à de 

vagues considérations pour lesquelles d’autres niveaux de 

pouvoir sont compétents. Or, le Gouvernement de la Région 

de Bruxelles-Capitale étant bien compétent pour ce qui 

concerne les éléments iconographiques et patrimoniaux des 

espaces publics régionaux, le député estime que l’objet de nos 

travaux devrait se concentrer sur cette thématique.  

 

En ce qui concerne la proposition de la majorité, si celle-

ci se concentre bien sur les espaces publics bruxellois et qu’il 

n’y a de ce point de vue rien à redire au regard des 

compétences régionales qui sont les nôtres, il faut constater 

qu’elle a manifestement évolué au gré des divergences de 

vues des différents partis de la majorité, pour aboutir à un 

consensus, certes, mais un consensus vide de substance. 

Quelle est la vision politique du MR sur cette question ? 

Celui-ci estime que la présence d’éléments iconographiques 

et patrimoniaux propres à la période coloniale dans l’espace 

public bruxellois doit être réinterrogée à l’aune des valeurs et 

des revendications légitimes qui sont aujourd’hui portées par 

une frange grandissante de notre société.  

 

La possibilité, évoquée par différents militants, de 

déboulonner certaines statues ou de retirer de l’espace public 

les éléments iconographiques liés au passé colonial ne peut 

être accueillie favorablement ni considérée comme une 

réponse adéquate. La destruction et l’éradication des 

éléments patrimoniaux n’est pas une action politique 

susceptible d’apaiser les tensions autour de notre passé 

colonial. Ces tentations iconoclastes pourraient même 

entraîner des effets contre-productifs au regard des objectifs 

de réconciliation, dans la mesure où elles pourraient être 

interprétées comme la censure d’une partie de notre histoire 

commune.  

 

 

Partant du principe que les éléments iconographiques qui 

sont présents dans l’espace public ne sont jamais que le reflet 

des valeurs d’une société à un moment donné, il convient, 

pour le MR, de s’inscrire dans une approche dynamique des 

espaces publics, à travers laquelle seront juxtaposés 

différents témoignages de notre histoire, passée et présente, 

chacun d’entre eux étant à placer dans le contexte de son 

époque.  

 

Il convient par ailleurs de conférer aux éléments 

patrimoniaux présents dans l’espace public une dimension 

pédagogique et mémorielle, afin qu’ils puissent incarner une 

courroie de transmission symbolique du savoir relatif à 

l’époque concernée. 
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Volgens deze principes moet ook de mogelijkheid om 

monumenten in de openbare ruimte te verplaatsen naar musea 

worden geschrapt. Deze culturele en wetenschappelijke 

instellingen streven immers roepingen na op het vlak van de 

museumgeschiedenis die niet stroken met het idee dat 

controversiële kunstwerken naar musea zouden kunnen 

worden verbannen bij gebrek aan sociale en politieke 

consensus over hun aanwezigheid in de openbare ruimte. 

 

De transversale doelstelling van de verschillende 

maatregelen die de MR bepleit, is de plaatsing van 

patrimoniumelementen in hun historische context en de 

overdracht van kennis die specifiek is voor de periode die ze 

belichaamden. De MR-fractie heeft grondig gewerkt aan de 

educatieve en herinneringsdimensie van de iconografische 

elementen met betrekking tot de kolonisatie van Congo in de 

Brusselse openbare ruimte. 

 

Zeer concreet stelt de MR in de eerste plaats voor om 

historische monumenten in een nieuwe context te plaatsen 

door het creëren van verklarende borden en "QR-codes" die 

verwijzen naar digitale toepassingen die aanvullende 

historische informatie over de betreffende periode 

verschaffen. Aangezien elk monument in de openbare ruimte 

moet worden opgevat als een weerspiegeling van een bepaald 

tijdperk, wil de MR dat begonnen wordt met de 

iconografische elementen van de openbare ruimte in een 

andere context te plaatsen door de context waarin ze zijn 

gebouwd uit te leggen, in overeenstemming met de huidige 

waarden. 

 

Tevens pleit de MR voor het aanbrengen van 

gedenkplaten. Deze panelen moeten worden opgevat als een 

aanvulling op de nieuwe historische context. Het doel hiervan 

is een eerbetoon te brengen aan historische figuren die actief 

hebben gestreden tegen de misstanden die onder het koloniale 

regime zijn begaan, of aan bepaalde groepen personen die de 

bekende en erkende slachtoffers waren van gewelddaden. 

Tevens moet worden nagedacht over de oprichting van 

nieuwe monumenten, waaronder standbeelden, in de 

openbare ruimte om de Congolese bevolking te eren. 

 

 

 

Vandaag is het wenselijk om te beginnen met denkwerk 

over de aanwezigheid van historische symbolen in onze 

openbare ruimte. In plaats van ons verleden aan te vallen door 

het erfgoed van Brussel te vernietigen, zoals sommigen de 

afgelopen weken hebben gedaan, pleit de spreker voor een 

aanpak die strookt met de waarden die wij vandaag de dag 

aanhangen, namelijk universalisme en gelijkheid. 

 

Voor de MR moet het culturele erfgoed dat aanwezig is in 

de openbare ruimte daarom worden gebruikt als een 

pedagogisch instrument om met de nodige kritische afstand 

naar onze geschiedenis te kunnen kijken, maar ook om onze 

huidige waarden zichtbaar te maken. 

 

Tot slot zegt de heer Gaëtan Van Goidsenhoven dat, 

hoewel niets ons ervan weerhoudt om vanaf vandaag een 

denkproces op gang te brengen dat aansluit bij deze 

dynamische benadering van de openbare ruimte van de 

Belgische koloniale tijd, de MR-fractie het voorbarig acht om 

Suivant ces principes, la possibilité de déplacer les 

monuments présents dans l’espace public vers des musées 

doit également être évacuée. Ces institutions culturelles et 

scientifiques poursuivent en effet des vocations 

muséographiques qui s’accordent mal avec l’idée suivant 

laquelle les œuvres d’art controversées pourraient y être 

reléguées, faute de consensus social et politique pour assurer 

leur présence dans l’espace public. 

 

L’objectif transversal des différentes mesures que 

préconise le MR est la contextualisation historique des 

éléments patrimoniaux ainsi que la transmission de 

connaissances propres à la période qu’ils incarnent. Le 

groupe MR a abondamment travaillé sur la dimension 

pédagogique et mémorielle des éléments iconographiques 

relatifs à la colonisation du Congo dans l’espace public 

bruxellois.  

 

Très concrètement, le MR propose tout d’abord de 

recontextualiser les monuments historiques par la création de 

plaques explicatives et de « QR codes » renvoyant à des 

applications numériques apportant des informations 

historiques complémentaires sur la période en question. 

Chaque monument de l’espace public devant être compris 

comme le reflet d’une époque en particulier, le MR souhaite 

qu’à l’aune des valeurs actuelles, un travail soit entamé pour 

recontextualiser les éléments iconographiques de l’espace 

public en expliquant dans quel contexte ils ont été construits.  

 

 

 

Le groupe MR plaide également pour l’installation de 

plaques commémoratives. Ces panneaux doivent être 

compris comme étant complémentaires à la 

recontextualisation historique. Il s’agit ici de rendre 

hommage à des personnages historiques qui ont lutté 

activement contre les exactions commises sous le régime 

colonial ou à certains groupes d’individus qui ont été les 

victimes notoires et reconnues d’actes de violence. Il est 

également souhaitable qu’une réflexion soit entamée afin de 

créer de nouveaux monuments, dont des statues, dans 

l’espace public pour rendre hommage à la population 

congolaise. 

 

Il est aujourd’hui souhaitable de lancer un chantier de 

réflexion mémoriel sur la présence des symboles historiques 

dans notre espace public. Plutôt que de s’en prendre à notre 

passé en détruisant le patrimoine bruxellois, comme certains 

l’ont fait ces dernières semaines, l’intervenant plaide pour 

une approche en phase avec les valeurs universalistes et 

d’égalité qui sont les nôtres aujourd’hui.  

 

Pour le MR, le patrimoine culturel présent dans l’espace 

public doit donc être utilisé comme un outil pédagogique afin 

de pouvoir regarder notre histoire avec la distance critique 

nécessaire, mais aussi afin d’exposer nos valeurs actuelles. 

 

 

En conclusion, M. Gaëtan Van Goidsenhoven estime que 

si rien ne nous empêche, dès aujourd’hui, d’entamer un 

travail de réflexion en phase avec cette approche dynamique 

des espaces publics appliquée à la période coloniale belge, le 

groupe MR estime prématurée la mise sur pied d’un organe 
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op gewestelijk niveau een stuurgroep op te richten, zonder 

zelfs maar te wachten tot er op nationaal niveau een begin 

wordt gemaakt met de werkzaamheden op dit gebied. 

 

De heer Petya Obolensky herinnert eraan dat het 

Congolese volk op 30 juni 1960 zijn onafhankelijkheid heeft 

moeten afdwingen van het Belgische volk. Patrice Lumumba 

werd premier van de Republiek Congo; hij werd vermoord 

door Katangese huurlingen, met medeplichtigheid van de 

Belgische Staat. Vandaag de dag staat er veel op het spel en 

gaat het ons allemaal aan: roofbouw door multinationals in 

Congo, de strijd tegen het racisme tegen zwarten, 

dekolonisatie van de openbare ruimte, teruggave van 

eigendommen, actualisering van schoolboeken, enz. De 

uitdagingen blijven immens. Het symbolische moment is dus 

belangrijk en de PTB-fractie juicht het toe, net zoals zij 

datgene zal steunen wat positief is in het regeringsprogramma, 

namelijk de strijd tegen discriminatie; het aspect 

dekolonisering is ontegenzeggelijk positief. Deze resolutie is 

een belangrijke symbolische stap. De 

volksvertegenwoordiger wil zich aansluiten bij de lijst van 

medeondertekenaars van dit voorstel van de 

meerderheidsfracties, maar wil desalniettemin enkele 

opmerkingen maken. 

 

Zolang het tegendeel niet bewezen is, worden in deze 

resolutie slechts intenties geuit, en de PTB zal er nauwlettend 

op toezien dat deze goede intenties werkelijkheid worden. 

Deze tekst is inderdaad weinig concreet, hoewel de geest van 

de tekst uitstekend is. Wat er in deze resolutie staat, stuit al op 

veel weerstand. Bovendien herinnert de PTB aan het belang 

van de strijd op het terrein, zonder welke niets mogelijk zou 

zijn geweest: er is een beweging ontstaan rond de kwestie van 

het eerste Lumumba-plein in België, deze beweging is zeer 

jong en duwt de meerderheid in de rug bij kwesties rond de 

dekolonisatie. Deze beweging is zeer recentelijk in een 

stroomversnelling gekomen door de mediabeweging rond de 

dood van George Floyd in Minneapolis, op het vlak van de 

strijd tegen politiegeweld en structureel racisme, die zich over 

de hele wereld heeft verspreid. Deze beweging, die ontstond 

bij een multiculturele jeugd die de oude reactionaire wereld 

zat is, valt in België samen met de zestigste verjaardag van de 

onafhankelijkheid van Congo. 

 

 

De PTB uit ook kritiek over de vorm, omdat de 

meerderheidspartijen volgens hem niet hard genoeg 

geprobeerd hebben de oppositiepartijen erbij te betrekken. 

Om verder te gaan is het belangrijk om niet alleen te kijken 

naar de problematiek van de openbare ruimte, maar ook te 

werken aan aspecten waarover weinig wordt gesproken: we 

stellen vast dat de werkloosheid onder de zwarte bevolking in 

België vier keer zo hoog is, ondanks het feit dat ze 

hoogopgeleid is. Tot slot is er de cruciale vraag waarop het 

onderwijs moet worden gebaseerd: wie is in Congo rijk 

geworden? En er staat niets in de tekst over het feit dat de 

kolonisatie vandaag de dag nog steeds in postkoloniale vorm 

plaatsvindt: de spreker wijst erop dat 11 van de 23 grootste 

Belgische fortuinen gebouwd zijn op kolonisatie in Congo. 

Die greep op Congo gaat door tot op de dag van vandaag, dat 

mag niet vergeten worden. Kortom, de PTB zal deze resolutie 

van de meerderheid steunen, die een belangrijke en 

symbolische eerste stap is, maar ontoereikend is in het licht 

de pilotage au niveau régional, sans même attendre le début 

des travaux sur cette question au niveau national. 

 

 

M. Petya Obolensky rappelle que, le 30 juin 1960, le 

peuple congolais arrachait son indépendance au peuple belge. 

Patrice Lumumba devient Premier ministre de la République 

du Congo ; il sera assassiné par des mercenaires katangais, 

avec la complicité de l’État belge. ’Les enjeux actuels nous 

concernent tous : prédation des multinationales au Congo, 

lutte contre le racisme anti-Noirs, décolonisation de l’espace 

public, restitution de biens, actualisation des manuels 

scolaires, etc. Les défis restent immenses. Le moment 

symbolique est donc important et le groupe PTB le salue, tout 

comme il soutiendra ce qui est positif dans le programme de 

gouvernement, à savoir la lutte contre les discriminations ; le 

volet décolonial est indéniablement positif. Cette résolution 

est un pas symbolique important. Le député désire s’associer 

à la liste des co-signataires de cette proposition des groupes 

de la majorité, mais tient néanmoins à faire certaines 

observations.  

 

 

 

 

Jusqu’à preuve du contraire, cette résolution ne fait 

qu’exprimer des intentions et le PTB sera donc attentif à ce 

que ces bonnes intentions se matérialisent. Il y a en effet peu 

de concret dans ce texte, même si l’esprit en est excellent. On 

observe déjà beaucoup de résistances contre ce qui se trouve 

dans cette résolution. Par ailleurs, le PTB rappelle 

l’importance de la lutte sur le terrain, sans laquelle rien n’eût 

été possible : il existe un mouvement qui est né autour de 

l’enjeu de la première place Lumumba en Belgique ; ce 

mouvement est très jeune et pousse la majorité dans le dos 

sur les enjeux décoloniaux. Ce mouvement a connu une 

accélération tout récemment avec le tapage médiatique fait 

autour de la mort de George Floyd à Minneapolis, sur le 

terrain de la lutte contre les violences policières et le racisme 

structurel, et s’est étendu dans les capitales du monde entier. 

Ce mouvement, émanant d’une jeunesse multiculturelle qui 

en a assez du vieux monde réactionnaire s’est, en Belgique, 

coagulé autour des soixante ans de l’indépendance du Congo.  

 

 

Le PTB émet aussi des critiques sur la forme car, à ses 

yeux, les partis de la majorité n’ont pas assez essayé 

d’impliquer les partis de l’opposition. Pour aller plus loin, il 

est important de dépasser les enjeux de l’espace public et de 

travailler sur des aspects dont on parle peu : on constate qu’il 

y a quatre fois plus de chômage dans la population noire en 

Belgique, malgré le fait qu’elle soit très diplômée. Enfin, il y 

a la question cruciale sur laquelle on doit faire de 

l’éducation : qui s’est enrichi au Congo ? Et il n’y a rien dans 

le texte sur le fait que la colonisation continue encore 

aujourd’hui sous une forme post-coloniale : l’orateur rappelle 

que sur les 23 plus grosses fortunes belges, 11 se sont 

construites sur la colonisation au Congo. Cette emprise sur le 

Congo perdure encore aujourd’hui, il ne faut pas l’oublier. En 

résumé, le PTB soutiendra cette résolution de la majorité, qui 

est un premier pas important et symbolique, mais insuffisant 

en regard des enjeux contemporains.  
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van de hedendaagse uitdagingen. 

 

Mevrouw Nicole Nketo Bomele feliciteert de indieners 

van de tekst van de meerderheid met dit langdurige teamwerk 

dat sinds 20 maart 2020 wordt uitgevoerd. De kwestie van de 

kolonisatie en dekolonisatie is vaak teruggekomen in de 

politiek en de media, maar het was het mediagebeuren dat 

ontstond rond de dood van George Floyd, een triest slachtoffer 

van racisme, dat de aanzet heeft gegeven tot het opstellen van 

dit voorstel van resolutie waartoe Ecolo het initiatief heeft 

genomen. De DéFI-fractie heeft willen meewerken aan deze 

historische tekst, maar herbevestigt dat zij het bestaand 

patrimonium wil behouden. Er is geen sprake van het 

neerhalen van de standbeelden, maar zij moeten wel in hun 

context worden geplaatst, omdat racisme kan voortkomen uit 

een gebrek aan context. In Brussel is de openbare ruimte sterk 

patriarchaal. Vrouwen die zich hebben onderscheiden in de 

strijd tegen het racisme moeten daarom hun plaats krijgen in 

de openbare ruimte en de nieuwe wegen in de nieuwe wijken 

moeten een vrouwennaam krijgen. Tevens wenst de DéFI-

fractie dat er een herdenkingsplaats komt voor de slachtoffers 

van de kolonisatie. Minister Bernard Clerfayt stelde voor om 

deze herdenkingsplaats tot stand te brengen op het 

Troonplein. Dat zou een sterk symbool zijn, tussen de 

Leopoldwijk, die bestaat uit rijke, chique huizen, en de 

volkswijk Matonge. 

 

Volgens de spreekster kunnen we het niet hebben over de 

dekolonisatie van de openbare ruimte zonder te spreken over 

de discriminatie van personen van Afrikaanse afkomst die 

bestreden moet worden, of het nu gaat om discriminatie bij 

aanwerving of bij de huisvesting. De DéFI-ministers in de 

regering hebben deze uitingen van discriminatie altijd 

bestreden. Op federaal niveau heeft volksvertegenwoordiger 

François De Smet, voorzitter van DéFI, het initiatief genomen 

tot de oprichting van de bijzondere commissie over de 

Belgische kolonisatie in Congo. Met het oog op een grotere 

doeltreffendheid moet echter een bepaalde hiërarchie in de 

parlementaire werkzaamheden in acht worden genomen: de 

volksvertegenwoordigster is van mening dat we de conclusies 

van deze bijzondere commissie op federaal niveau moeten 

afwachten voordat we ons deze op gewestelijk niveau toe-

eigenen, omdat we anders het risico lopen in kakofonie te 

vervallen. 

 

Mme Leila Agic wijst erop dat de Democratische 

Republiek Congo de zestigste verjaardag van haar 

onafhankelijkheid heeft gevierd op 30 juni. Een vaak slecht 

gekende en zeker miskende koloniale geschiedenis die 

niettemin onlosmakelijk is verbonden met wat ons land 

vandaag de dag is en met ons heden: de voorstellingen die we 

hebben van “de andere”, de interculturaliteit, de sociale 

cohesie en het samenleven. 

 

Men hoeft enkel in Brussel rond te lopen om de 

alomtegenwoordigheid van dat verleden te zien. De namen 

van straten en pleinen, de boulevards. En dan zijn er nog de 

standbeelden, de monumenten, zoals de imposante bogen van 

het Jubelpark, de serres van het paleis van Laken, zonder het 

‘Koloniënpaleis’ te vergeten, dat het Koninklijk Museum 

voor Midden-Afrika is geworden. 

 

 

 

 

Mme Nicole Nketo Bomele félicite les auteurs du texte de 

la majorité pour ce travail d’équipe de longue haleine qui a 

été mené depuis le 20 mars 2020. Cette question de la 

colonisation et de la décolonisation est revenue de manière 

récurrente dans la sphère politique et médiatique, mais c’est 

l’événement médiatique créé autour de la mort de George 

Floyd, tristement victime du racisme, qui a donné le coup 

d’accélérateur à la rédaction de cette proposition de 

résolution initiée par Ecolo. Le groupe DéFI a voulu 

participer à ce texte historique, mais réaffirme sa volonté de 

maintenir le patrimoine existant. Il n’est pas question de 

déboulonner les statues, mais il faut les contextualiser, car le 

recisme peut naître d’un défaut de contextualisation. À 

Bruxelles, l’espace public est fortement patriarcal. Il faut 

donc donner l’occasion aux femmes qui se sont illustrées 

dans la lutte contre le racisme de pouvoir s’imposer dans 

l’espace public, et donner des noms de femmes aux nouvelles 

voiries qui seront construites dans les nouveaux quartiers. Le 

groupe DéFI souhaite aussi que l’on puisse créer un mémorial 

aux victimes de la colonisation. Le ministre Bernard Clerfayt 

a suggéré qu’on édifie ce mémorial sur la place du Trône, ce 

qui serait un symbole fort, entre le quartier Léopold, fait de 

riches maisons cossues, et le quartier populaire de Matonge.  

 

 

Selon l’oratrice, on ne peut pas parler de décolonisation 

de l’espace public sans parler des discriminations à l’égard 

des personnes afrodescendantes, contre lesquelles il faut 

lutter, que ce soit la discrimination à l’embauche ou au 

logement. Les ministres DéFI du gouvernement ont toujours 

lutté contre ces discriminations. Au niveau fédéral, c’est le 

député François De Smet, président de DéFI, qui a initié la 

mise en place de la commission spéciale sur la colonisation 

belge au Congo. Il faudrait néanmoins respecter une certaine 

hiérarchie dans le travail parlementaire, afin d’être plus 

efficace : la députée estime qu’il faudrait attendre les 

conclusions de cette commission spéciale instituée au niveau 

fédéral pour se les approprier au niveau régional, au risque de 

verser dans la cacophonie. 

 

 

 

 

Mme Leila Agic rappelle que, ce 30 juin, la République 

démocratique du Congo a fêté les 60 ans de son 

indépendance. Une histoire coloniale souvent mal connue, et 

certainement méconnue, est pourtant indissociable de ce que 

notre pays est aujourd’hui, de notre présent : les 

représentations que nous avons de ’l’autre, l’interculturalité, 

la cohésion sociale et le vivre-ensemble. 

 

 

 Il n’’est que d’arpenter Bruxelles pour constater 

l’omniprésence de ce passé : les noms de rues ou de places, 

les boulevards. Et puis il y a les statues, les monuments, 

comme les imposantes arcades du Cinquantenaire, les serres 

du palais de Laeken, sans oublier le ‘palais des Colonies’, 

devenu le musée royal de l’Afrique centrale.  
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De geest van de kolonisatie is evenwel niet alleen in steen 

geschreven, maar zit vooral in de mentaliteit. Sommigen 

weigeren het verband te zien tussen het kolonialisme en het 

huidige maatschappelijke probleem van racisme en 

discriminatie. De spreker bevestigt dat de ontmenselijking die 

gepaard gaat met kolonisatie tot racisme leidt. We herinneren 

ons allemaal de racistische incidenten op Pukkelpop in 2018, 

toen jongeren een lied van koloniale inspiratie ("Handjes 

kappen, de Congo is van ons") zongen voor twee jonge 

meisjes met Afrikaanse roots, de moorddadige aanval op 

Raphaël Mensah of de alarmkreet van presentatrice Cécile 

Djunga over de racistische boodschappen die ze dagelijks 

kreeg: al die daden getuigen van het alomtegenwoordige 

racisme in ons land. Volgens een enquête van drie 

universiteiten die door de Koning Boudewijnstichting werd 

gepubliceerd, is in ons land 80% van de mensen met 

Afrikaanse roots al het slachtoffer geweest van discriminatie, 

ongelijke behandeling of racisme wegens hun huidskleur of 

origine. In het recente rapport van Unia vormen de feiten van 

racisme de belangrijkste gevallen van discriminatie, die met 

meer dan 10% per jaar toenemen. Die gebeurtenissen en 

cijfers vervullen de spreker met afgrijzen. 

 

De vraag rijst hoe Belgen, vooral jongeren, in contact 

komen met racistische ideeën die tijdens de kolonisatie 

opkwamen. Afgezien van de koloniale genealogie en de 

rechtstreekse overdracht, moet men ook rekening houden met 

wat er wordt verkeerd gezegd en verzwegen in onze 

geschiedenisboeken. 

 

Die gebeurtenissen onderstrepen de dringende noodzaak 

van investeringen in onderwijs en cultuur om de geschiedenis 

van Afrika, die ook deel uitmaakt van onze eigen 

geschiedenis, te kennen. De dekolonisering van de openbare 

ruimte en de leerprogramma’s zijn essentiële stappen in de 

strijd tegen racisme. 

 

De tijd van wachten is voorbij, het is nu tijd voor actie. De 

mentaliteit moet veranderen en er moet een echt grondig 

onderzoek worden verricht over het onderwerp: dat is het doel 

van de besproken resolutie. Dat werk kan niet worden verricht 

zonder een voorafgaande diagnose. 

 

Daarom vraagt het voorstel van resolutie van de partijen 

van de meerderheid als eerste punt om een inventaris op te 

maken van de namen van openbare pleinen en straten die de 

erfenis van het Belgische koloniale verleden dragen; daartoe 

moet een werkgroep worden opgericht. Het voorstel van 

resolutie vraagt de regering eveneens om een stuurgroep op te 

richten die onder meer bestaat uit deskundigen en personen uit 

het maatschappelijk middenveld. 

 

De duizenden mensen die in Brussel, Antwerpen, Gent en 

Luik bijeenkwamen om gehoor te geven aan de oproep "Black 

Lives Matter" eisten ook dat onze openbare ruimte - via de 

straten en pleinen - eindelijk de samenleving die we willen 

weerspiegelt: een egalitaire en solidaire maatschappij die 

wordt verrijkt met eenieders diversiteit. 

 

Vele historici hebben de handen in elkaar geslagen om een 

open brief te schrijven die verschenen is in de krant "Le Soir" 

en waarin ze het bestaan van een historische consensus over 

de belangrijkste aspecten van het Belgische koloniale 

Mais l’esprit de la colonisation n’est pas seulement inscrit 

dans la pierre : il l’est surtout au niveau des mentalités. 

Certains refusent de voir le lien entre le colonialisme et le 

problème social actuel du racisme et de la discrimination. 

L’oratrice l’affirme : la déshumanisation associée à la 

colonisation engendre le racisme. Nous avonstous suivi les 

incidents racistes en 2018, au festival Pukkelpop, lorsque des 

jeunes scandaient un chant d’inspiration coloniale (« coupons 

des mains, le Congo est à nous ») face à deux jeunes filles 

afrodescendantes, ou encore l’agression meurtrière de 

Raphaël Mensah ou le cri d’alarme lancé par la présentatrice 

Cécile Djunga au sujet des messages racistes qu’elle recevait 

quotidiennement : tous ces actes témoignent du racisme 

ambiant qui règne dans notre pays. Ainsi, selon une enquête 

menée par trois universités et publiée par la Fondation Roi 

Baudouin, dans notre pays, 80 % des personnes de 

descendance africaine ont été victimes de discrimination, 

d’inégalité de traitement ou de racisme en raison de leur 

couleur de peau ou de leurs origines. Dans le récent rapport 

d’Unia, les faits de racisme constituent les cas les plus 

importants de discrimination, augmentant de plus de 10 % 

par an. Ces événements et ces chiffres font froid dans le dos. 

 

ll convient de se demander comment les Belges, et en 

particulier les jeunes, entrent en contact avec des préceptes 

racistes forgés pendant la colonisation. En effet, au-delà des 

généalogies coloniales et de la transmission directe, il faut 

aussi tenir compte des mal-dits et des non-dits de nos livres 

d’histoire. 

 

Les événements précités soulignent l’urgence d’investir 

dans l’enseignement et la culture afin de faire connaître 

l’histoire de l’Afrique, qui fait aussi partie de notre propre 

histoire. La décolonisation de l’espace public et des 

programmes scolaires constitue une étape primordiale dans 

le cadre de la lutte contre le racisme. 

 

L’heure n’est plus à l’attente mais à l’action. Il faut faire 

évoluer les mentalités et mener un vrai travail de fond sur ce 

sujet : tel est l’objectif de la résolution qui est présentée 

aujourd’hui. Ce travail ne pourra pas être fait sans un 

diagnostic préalable.  

 

C’est pourquoi la proposition de résolution des partis de 

la majorité demande, comme premier point, d’établir un 

inventaire des noms de places publiques et de rues provenant 

de l’héritage de l’histoire coloniale belge ; un groupe de 

travail va être créé à cet effet. La proposition de résolution 

demande également au gouvernement de mettre en place un 

groupe de pilotage composé entre autres d’experts et de 

personnes de la société civile.  

 

Les milliers de personnes rassemblées à Bruxelles, à 

Anvers, à Gand et à Liège au cri de  »Black Lives Matter » 

réclamaient également que notre espace public – à travers ses 

rues et ses places – raconte enfin la société que nous voulons 

: une société égalitaire et solidaire que chacun ’enrichit de sa 

différence. 

 

De nombreux historiens se sont associés pour écrire une 

carte blanche, parue dans le journal Le Soir, dans laquelle ils 

affirment l’existence d’un consensus historique sur les 

aspects les plus importants du passé colonial belge. Il est 
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verleden bevestigen. Het is dus tijd om niet langer het verband 

tussen het huidige racisme en het koloniale verleden van ons 

land te ontkennen. Dat vereist ten dele een dekolonisering van 

de openbare ruimte en de mentaliteit om te breken met het 

koloniale verleden. We kunnen pas een pagina van onze 

geschiedenis omdraaien als we de laatste regel ervan hebben 

gelezen. We kunnen niet aan een gemeenschappelijke 

toekomst bouwen als we ons verleden willen verdoezelen. 

 

Vandaag willen de indieners van de resolutie het 

immobilisme waarin onze Belgische samenleving al te lang 

vastzit, ter discussie stellen en een einde maken aan de 

verheerlijking van de kolonisering door de erfgenamen van de 

voormalige koloniale mogendheid die we zijn. Als we de 

generatie van de verandering willen zijn, moeten we die 

verandering vandaag belichamen. 

 

 

Daarom is de spreker blij en zelfs ontroerd om voor de 

Parti socialiste deze tekst te ondertekenen, waaraan vele 

weken is gewerkt en die ingediend werd door haar collega 

Kalvin Soiresse Njall, en waaraan alle partijen van de 

meerderheid hebben meegewerkt. 

 

Mevr. Soetkin Hoessen is heel blij dat deze tekst vandaag 

ter bespreking komt na een uitgebreid werk tussen alle 

meerderheidspartijen, waarvoor ze haar collega’s bedankt. De 

spreekster wil ook de regering bedanken die heeft aangegeven 

dat ze klaar staat om van start te gaan op het terrein, en er is 

geen twijfel dat ze goed gevolg zal geven aan de vragen in de 

tekst. Eigenlijk had deze tekst al lang aangenomen moeten 

zijn. En daarmee bedoelt de spreekster niet vorige week of 

enkele weken terug, maar enkele decennia terug. Dat dat niet 

is gebeurd is eens te meer bewijs dat wij allen nog steeds 

worstelen met ons koloniale verleden. Nog al te vaak wordt 

onze geschiedenis vanuit de bril van de ‘ beschaving 

brengende’ kolonialen bekeken. De voorbije weken las de 

spreekster talloze teksten op sociale media, maar ook 

uitspraken van politici dat ’We eigenlijk wel trots mogen zijn 

op wat we – als Belgen – in Congo hebben gedaan, we hebben 

toch beschaving gebracht, we hebben een einde gebracht aan 

de Arabische slavenhandel, we hebben ‘hen’ leren lezen en 

schrijven, wegen en klinieken gebouwd. Waarom zouden we 

onszelf nu complexen aanpraten, mogen we niet meer trots 

zijn op ‘ons’ België, op ‘onze’ geschiedenis en ‘onze’ 

koningen? Deze uitspraken zijn uiterst problematisch, want 

baseren zich op een reeks mythes – die ondertussen uitgebreid 

weerlegd werden door wetenschappelijk onderzoek - over de 

Belgische aanwezigheid in Congo. Deze mythes werden op 

verfijnde manier decennialang aan Belgen voorgeschoteld via 

onderwijs en media om zo de aanwezigheid van ons land in 

Centraal Afrika te verantwoorden. Ook de wandaden van 

Leopold II werden daarom onder het tapijt geveegd. In dat 

kader is men in de eerste helft van de twintigste eeuw 

overgegaan tot het aanbrengen van verheerlijkende 

borstbeelden, beeldengroepen en ruiterstandbeelden van 

kolonisatoren in de openbare ruimte. Belangrijk is te beseffen 

dat die beelden niet neutraal zijn. Dat waren ze toen niet en 

dat zijn ze nu nog steeds niet. Het Ruiterstandbeeld van 

Leopold II op het Troonplein kwam er pas in de jaren ‘20 van 

de 20ste eeuw, dat in Oostende pas in 1931. Toen wist de 

overheid dat er afschuwelijke zaken hadden plaatsgevonden 

in Congo, dat er onmenselijke dwangarbeid plaatsvond, dat de 

donc temps d’arrêter de refuser d’admettre le lien qui existe 

entre le racisme actuel et le passé colonial de notre pays. Cela 

passe en partie par la décolonisation de l’espace public et des 

mentalités afin de rompre avec ce passé colonial. On ne 

tourne en effet jamais une page d’histoire sans l’avoir lue 

jusqu’à la dernière ligne. On ne bâtit pas ’davantage un avenir 

commun sur la base d’une occultation de notre passé. 

 

 

Aujourd’hui, les auteurs de cette résolution souhaitent 

initier la remise en question de l’immobilité dans laquelle 

notre société belge a été trop longtemps été enfermée et 

mettre fin à la glorification de l’histoire de la colonisation 

dans les esprits des héritiers d’une ancienne puissance 

coloniale que nous sommes. Si nous voulons être la 

génération du changement, nous devons incarner aujourd’hui 

ce changement. 

 

C’est pourquoi l’oratrice se dit heureuse et même émue 

de signer pour le Parti socialiste ce texte, travaillé depuis de 

nombreuses semaines et proposé par son collègue M. Kalvin 

Soiresse Njall, et dans lequel l’ensemble des partis de la 

majorité se sont particulièrement impliqués. 

 

Mme Soetkin Hoessen est ravie que ce texte soit discuté 

aujourd’hui, après un travail approfondi entre tous les partis 

de la majorité. Elle en remercie ses collègues. L’oratrice 

souhaite également remercier le gouvernement, qui s’est dit 

prêt à démarrer sur le terrain et dont il ne fait aucun doute 

qu’il donnera bonne suite aux demandes du texte. En fait, ce 

texte aurait dû être adopté depuis longtemps. Et l’oratrice 

entend par là non pas la semaine dernière ou il y a quelques 

semaines, mais il y a quelques décennies. Le fait que cela ne 

’se soit pas produit est une preuve supplémentaire que nous 

nous débattons tous avec notre passé colonial. Trop souvent 

encore, notre histoire est abordée du point de vue des 

coloniaux « civilisateurs ». Ces dernières semaines, l’oratrice 

a lu de nombreux textes sur les réseaux sociaux, mais aussi 

des déclarations de responsables politiques, selon lesquels : 

« En fait, nous pouvons être fiers de ce que nous – les 

Belges –avons fait au Congo. Nous avons tout de même 

apporté la civilisation ; nous avons mis fin à la traite arabe 

d’esclaves ; nous ‘leur’ avons appris à lire et à écrire ; nous 

avons construit des routes et des cliniques. Pourquoi irions-

nous maintenant développer un complexe ? Ne pouvons-nous 

plus être fiers de ‘notre’ Belgique, de ‘notre’ histoire et de 

‘nos’ rois ? ». Ces propos sont extrêmement problématiques, 

car ils reposent sur une série de mythes – entre-temps 

largement réfutés par la recherche scientifique – sur la 

présence belge au Congo. Pendant des décennies, ces mythes 

ont été subtilement débités aux Belges à travers 

l’enseignement et les médias afin de justifier la présence de 

notre pays en Afrique centrale. Les méfaits de Léopold II ont 

dès lors également été occultés. C’est dans ce cadre que des 

bustes, groupes sculpturaux et statues équestres à la gloire des 

colonisateurs ont été installés dans l’espace public pendant la 

première moitié du XXe siècle. Il est important de 

comprendre que ces statues ne sont pas neutres. Elles ne 

l’étaient pas à l’époque et elles ne le sont toujours pas 

aujourd’hui. La statue équestre de Léopold II de la place du 

Trône ne date que des années 20, celle d’Ostende de 1931 

seulement. À ce moment-là, le gouvernement savait que des 

choses horribles s’étaient produites au Congo, qu’un travail 
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bevolking volledig werd uitgeperst en massaal het leven liet. 

Het was immers net omwille van deze wandaden dat Congo 

Vrijstaat onder internationale druk werd overgedragen aan de 

Belgische Staat. Maar toch koos de Belgische overheid voor 

de plaatsing van verheerlijkende imperialistische 

ruiterstandbeelden van diezelfde Leopold II, onvoorstelbaar. 

Alles ging goed in de ‘modelkolonie’ weerklonk door de 

Belgische radio’s. Dit zouden we vandaag categoriseren als 

desinformatie, fake news. 

 

Met deze resolutie vragen de partijen van de meerderheid 

dat niet alleen deze beelden, maar ook andere verwijzingen 

naar de kolonisatie in onze openbare ruimte worden 

geïnventariseerd en dat er door een stuurgroep per stuk wordt 

gekeken hoe we met dit relict van het verleden willen omgaan. 

Die stuurgroep moet bestaan uit mensen uit de brede 

associatieve wereld – en ook zeker belangenverenigingen van 

mensen van Centraal-Afrikaanse afkomst–, het brede 

middenveld, en academici. Het is enorm belangrijk dat dit 

bottom-up gebeurt. Heel wat van de verwijzingen in de 

openbare ruimte naar het Belgische koloniale verleden zijn 

immers niet alleen fake news, maar kunnen ook als erg 

aanstootgevend worden ervaren door mensen van Congolese, 

Rwandese of Burundese afkomst die zich niet erkennen in 

deze verbloemende imperialistische en onterecht 

legitimerende relicten. Enkel door met alle perspectieven 

rekening te houden, kan echt gewerkt worden aan een 

inclusieve openbare ruimte. De conclusies van de op te richten 

stuurgroep zullen dan in de praktijk moeten omgezet worden, 

natuurlijk in overleg met de bevoegde instanties of niveaus – 

in de eerste plaats de gemeenten. Ook vraagt deze resolutie 

om nieuwe wegen en infrastructuur namen te geven van 

mensen uit de brede antikoloniale strijd. Aan de 

gemeenschappen wordt gevraagd dat er in het onderwijs 

aandacht wordt besteed aan de koloniale geschiedenis en aan 

de dekolonisatie. Het moeilijke omgaan van België met de 

Onafhankelijkheid van Congo in 1960 heeft ertoe geleid dat 

waar eerst er generaties werden overspoeld met fake news, 

daarna generaties zo goed als niets te horen kregen over deze 

donkere bladzijden van onze geschiedenis. De spreekster 

behoort zelf tot die laatste generatie en tot op heden is dit het 

geval. Dit moét veranderen. 

 

Dat het brede maatschappelijk debat de voorbije weken is 

losgebarsten, is goed. Nu moeten we ervoor zorgen dat dit niet 

weer van de radar verdwijnt. Er is nog een lange en 

belangrijke weg te gaan totdat België en Congo in het reine 

komen met hun gedeelde verleden. De voorzichtige 

spijtbetuigingen van onze koning vorige 30 juni – op de 

60ste verjaardag van de onafhankelijkheid – zijn een eerste 

stap. Ook het werk dat in de net opgerichte Kamercommissie 

zal gebeuren is onontbeerlijk. Dat er ook op Brussels niveau 

stappen worden ondernomen is meer dan tijd. 

 

 

 

Daarom roept de sreekster dan ook de andere leden van de 

commissie op om deze tekst te steunen. 

 

De heer Bertin Mampaka Mankamba dankt zijn collega 

Kalvin Soiresse Njall voor het feit dat hij hulde heeft gebracht 

aan de strijders in de schaduw, die noch in Congo noch in 

België erkenning hebben gekregen voor de strijd die ze al 

forcé inhumain y était pratiqué, que la population était 

totalement exploitée et qu’elle mourait en masse. En effet, 

c’est précisément à cause de ces méfaits que l’État 

indépendant du Congo a été cédé à l’État belge sous la 

pression internationale. Pourtant, le gouvernement belge a 

choisi de placer des statues équestres impérialistes à la gloire 

de ce même Léopold II. Inimaginable ! Tout allait bien dans 

la « colonie modèle », d’après les radios belges. Aujourd’hui 

on appellerait ça de la désinformation, des fake news. 

 

Avec cette résolution, les partis de la majorité demandent 

que soient inventoriées non seulement ces statues, mais aussi 

d’autres références à la colonisation dans notre espace public, 

et qu’un comité de pilotage examine au cas par cas ce que 

nous souhaitons faire de ces vestiges du passé. Ce groupe de 

pilotage devra être composé de personnes issues de 

l’ensemble du monde associatif – et certainement aussi 

d’associations de personnes d’origine centrafricaine –, de la 

société civile au sens large et d’universitaires. Il est 

extrêmement important que ce travail se fasse de bas en haut. 

En effet, bon nombre des références au passé colonial belge 

qu’on trouve dans l’espace public ne sont pas seulement de 

la désinformation, mais peuvent également heurter les 

personnes d’origine congolaise, rwandaise ou burundaise qui 

ne se reconnaissent pas dans ces vestiges qui légitiment et 

encensent injustement l’impérialisme. C’est seulement en 

tenant compte de tous les points de vue que nous pourrons 

vraiment œuvrer à un espace public inclusif. Les conclusions 

du futur comité de pilotage devront ensuite être mises en 

pratique en concertation, bien entendu, avec les instances ou 

niveaux compétents – en premier lieu les communes. Cette 

résolution demande également d’attribuer à de nouvelles 

voiries et infrastructures le nom de personnalités de la vaste 

lutte anticoloniale. Il est demandé aux Communautés 

d’accorder, dans l’enseignement, de l’attention à l’histoire 

coloniale et à la décolonisation. Les difficultés de la Belgique 

à gérer l’indépendance du Congo, en 1960, ont fait en sorte 

que, là où des générations avaient été inondées de fake news, 

les générations suivantes n’ont virtuellement rien su de ces 

pages sombres de notre histoire. L’oratrice elle-même fait 

partie de cette dernière génération et, à ce jour, c’est encore 

le cas. Il faut que cela change. 

 

C’est une bonne chose que ce vaste débat de société ait 

éclaté ces dernières semaines. À nous, maintenant, de veiller 

à ce qu’il ne disparaisse pas à nouveau des écrans de radar. Il 

reste encore un long et important chemin à parcourir avant 

que la Belgique et le Congo se réconcilient avec leur passé 

commun. Les regrets prudents exprimés par notre roi le 30 

juin – le soixantième anniversaire de l’indépendance – sont 

une première étape. Le travail qui sera accompli au sein de la 

commission créée récemment à la Chambre est également 

indispensable. Il est plus que temps que soient également 

prises des mesures au niveau de Bruxelles.  

 

 

C’est pourquoi l’oratrice appelle ses collègues 

commissaires à soutenir ce texte. 

 

M. Bertin Mampaka Mankamba remercie son collègue 

M. Kalvin Soiresse Njall d’avoir rendu hommage aux 

combattants de l’ombre, qui n’ont de reconnaissance ni au 

Congo ni en Belgique pour le combat qu’ils mènent depuis 
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lange tijd voeren. De volksvertegenwoordiger vreest dat het 

door zijn fractie ingediende voorstel van resolutie gewoonweg 

doelloos wordt verklaard. Er is een precedent in deze 

assemblee: toen mevrouw Julie De Groote, destijds voorzitter 

van het PFB, de "jeudis de l’hémicycle" over de kwestie van 

de mestiezen had opgestart, leidde dat tot een resolutie in alle 

assemblees en uiteindelijk tot officiële verontschuldigingen 

van eerste minister Charles Michel. De kwestie was zo 

belangrijk dat ze tot een brede consensus van alle partijen 

heeft geleid, zowel van de meerderheid als van de oppositie. 

Daarom betreurt de volksvertegenwoordiger dat hij niet de 

kans heeft gehad om samen te werken met de partijen van de 

meerderheid, wat tot een veel bredere consensus had kunnen 

leiden. Onze assemblee zit volop in een proces van 

vernieuwing en openheid voor diversiteit. Het zou een sterk 

signaal zijn als de resolutie over de cruciale kwestie van de 

bestrijding van raciale discriminaties zou worden 

aangenomen bij eenparigheid van alle democratische krachten 

in dit Parlement: men moet weten dat, wat de Belgische 

arbeidsmarkt betreft, de Sub-Saharaanse minderheden het 

minst vertegenwoordigd zijn in de overheidsadministratie in 

tegenstelling tot in de privéondernemingen, ook al is de Staat 

de grootste werkgever van het land. Dat is niet normaal. 

 

De heer Fouad Ahidar spreekt namens zijn collega Hilde 

Sabbe, die vandaag de commissievergadering niet kan 

bijwonen, hoewel ze zich al jaren bezighoudt met de 

dekolonisering. Hij spreekt dus in haar naam. 

 

 

Brussel moet een voortrekker zijn in kwesties rond 

diversiteit en inclusie. Meer dan 182 nationaliteiten leven op 

het Brusselse grondgebied. Deze kosmopolitische realiteit 

komt niet overeen met de vele koloniale symbolen die 

vandaag nog in onze publieke ruimte te zien zijn.  

 

Vele straatnamen en elementen in onze publieke dragen de 

sporen van de Belgische koloniale periode. Het discours dat 

gedurende die periode werd gevoerd binnen de Belgische 

samenleving, heeft het beeld van de zwarte medemens, en in 

het algemeen dat van de buitenlander, gevormd.  

 

Jongeren die hier opgroeien moeten zichzelf herkennen in 

de publieke ruimte om als volwaardige burger te willen 

deelnemen in de maatschappij. Daarom is het belangrijk dat 

denkoefeningen rond dekolonisatie zowel in de publieke 

ruimte als in het onderwijs worden opgezet.  

 

Onderwijs als bevoegdheid is geen Brusselse competentie. 

Gezien de vele koloniale symbolen in onze geschiedenis is het 

nochtans belangrijk dat leerlingen kennis hebben over het 

koloniale verleden van België. 

 

Daarom kan Brussel inzetten op de structurele 

ondersteuning van middenveldorganisaties en structurele 

samenwerkingen faciliteren met de Brusselse scholen. Vele 

van deze middenveldorganisaties leveren al jaren 

kwaliteitsvol werk rond dit onderwerp.  

 

Daarnaast moeten de Brusselse overheden al doen wat 

binnen hun macht ligt. In het VGC-regeerakkoord hebben we 

bijvoorbeeld laten opnemen dat we in Brussel moeten inzetten 

op actueel lesmateriaal dat aansluit bij de leefwereld van de 

longtemps. Le député exprime sa crainte de voir le texte de 

résolution présenté par son groupe purement et simplement 

déclaré sans objet. Il y a un précédent dans cette assemblée : 

lorsque Mme Julie De Groote, à l’époque présidente du PFB, 

avait initié les « jeudis de l’hémicycle » sur la question des 

métis, qui a donné lieu à une résolution dans toutes les 

assemblées et, en bout de procédure, abouti à des excuses 

officielles du Premier ministre Charles Michel. Ce sujet était 

tellement important qu’il a mené à un vaste consensus de tous 

les partis, majorité et opposition confondues. Aussi, le député 

regrette de n’avoir pas eu l’occasion de s’associer aux 

travaux des partis de la majorité, qui auraient pu aboutir à un 

consensus beaucoup plus large. Notre assemblée est en plein 

processus de renouvellement et d’ouverture aux personnes de 

la diversité. Ce serait un signal fort si l’on pouvait aboutir à 

une résolution votée à l’unanimité des forces démocratiques 

de ce parlement, sur cette question cruciale que constitue la 

lutte contre les discriminations raciales : il faut savoir que sur 

l’ensemble des emplois en Belgique, les minorités 

subsahariennes sont les moins représentées dans les 

administrations publiques, contrairement aux entreprises 

privées, alors que l’État est le premier employeur du pays. Ce 

n’est pas normal. 

 

M. Fouad Ahidar s’exprime au nom de sa collègue Mme 

Hilde Sabbe, qui n’a pu être présente aujourd’hui en 

commission, alors qu’elle s’est investie depuis des années 

dans la question de la décolonisation. Aussi le député 

s’exprime-t-il en son nom.  

 

Bruxelles doit être une pionnière dans les questions de 

diversité et d’inclusion. Plus de 182 nationalités vivent sur le 

territoire bruxellois. Cette réalité cosmopolite ne cadre pas 

avec les nombreux symboles coloniaux qu’on peut encore 

voir aujourd’hui dans notre espace public. 

 

De nombreux noms de rue et éléments de notre espace 

public portent les traces de la période coloniale belge. Le 

discours qu’on a tenu à l’époque au sein de la société belge a 

façonné l’image du « Noir » et, généralement, de l’étranger. 

 

 

Les jeunes qui grandissent ici doivent se reconnaître dans 

l’espace public pour souhaiter participer à la société en tant 

que citoyen à part entière. C’est pourquoi il est important 

d’entamer une réflexion sur la décolonisation, à la fois dans 

l’espace public et dans l’enseignement. 

 

L’enseignement ne relève pas des compétences 

bruxelloises. Vu les nombreux symboles coloniaux dans 

notre histoire, il est néanmoins important que les élèves aient 

connaissance du passé colonial de la Belgique. 

 

C’est pourquoi Bruxelles peut miser sur le soutien 

structurel des organisations de la société civile et encourager 

les collaborations structurelles avec les écoles bruxelloises. 

Depuis des années déjà, bon nombre de ces organisations de 

la société civile font un travail de qualité sur ce sujet. 

 

En outre, les autorités bruxelloises doivent déjà faire ce 

qui est en leur pouvoir. Dans l’accord de gouvernement de la 

Commission communautaire flamande, figure qu’à 

Bruxelles, nous devons miser sur un matériel pédagogique 
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Brusselse jongeren én waarin dus ook aandacht is voor het 

koloniale verleden van deze stad en dit land. 

 

 

Om een indicatie te bekomen van wat de Brusselaars 

denken over de koloniale symbolen in de publieke ruimte, 

deelde one.brussels een enquête waar twee derde van de meer 

dan 1000 respondenten uit Brussel liet weten een voorkeur te 

hebben voor het contextualiseren van het Leopold II 

standbeeld aan het Troonplein.  

 

De Brusselaars moeten de kans krijgen hun mening te 

geven over wat er met hun omgeving zal gebeuren : 

behouden, contextualiseren, vervangen, verklaren of 

verwijderen ?  

 

Het kabinet van Pascal Smet richt een werkgroep op die 

zowel wetenschappers, als experten uit het middenveld moet 

samenbrengen voor een denkoefening rond dekolonisatie in 

Brussel.  

 

De regering moet de pluraliteit van onze Brusselse 

samenleving erkennen en in functie hiervan ook de kwestie 

van structureel racisme kunnen benaderen. De participatie van 

bewoners van buitenlandse afkomst in alle domeinen van onze 

maatschappij is noodzakelijk, des te meer voor de generatie 

die nu naar school gaat. Discriminatie op de arbeidsmarkt, in 

huisvesting, in onze openbare diensten en instellingen, in het 

onderwijs, de zorg, de kunst- en culturele sector, in sport 

enzovoort moeten aangepakt worden zodat iedereen zich 

vertegenwoordigd voelt en zich een volwaardige Brusselaar 

kan voelen.  

 

De heer Pierre Kompany benadrukt dat de zeer recente 

geschiedenis bestaat uit woede tegen het koloniale verleden 

en tegen wat er verzwegen werd. Het geniepige racisme moet 

worden bestreden om de wereld ervan te bevrijden. De 

volksvertegenwoordiger is trots op het gebaar dat koning 

Philippe heeft gesteld toen hij op de zestigste verjaardag van 

de onafhankelijkheid van Congo een zeer doordachte brief 

heeft gestuurd naar president Félix Tshisekedi Tshilombo, die 

in heel vriendelijk antwoord België zijn tweede Congo heeft 

genoemd. Men moet een positieve kijk hebben op de toekomst 

van de twee naties, door de geschiedenis uit te diepen, want 

die bestaat niet alleen uit Congo en België. Het lijden en het 

geluk van de volkeren worden telkens met elkaar verweven in 

de geschiedenisboeken. Het Afrikaanse spreekwoord stelt dat 

als de leeuwen niet hun eigen geschiedschrijvers hebben, de 

geschiedenis van de jacht enkel de verdiensten van de jagers 

zou verheerlijken. Het onuitgesprokene kan de warmte in de 

menselijke relaties kapotmaken. Dat is zelfs het geval voor 

gezinnen. Congo en België hebben een gemeenschappelijke 

geschiedenis van 1885 tot 1960, waarvan de gedenkwaardige 

overwinning in Tabora tijdens de Eerste Wereldoorlog door 

de Belgisch-Congolezen deel uitmaakt, maar er is ook een 

gemeenschappelijke geschiedenis met Rwanda en Burundi, 

want die gebieden werden in 1919 een Belgisch protectoraat. 

Er wordt inderdaad een bijzondere commissie opgericht in de 

Kamer, zoals de heer Gaëtan Van Goidsenhoven erop 

gewezen heeft, maar de werkzaamheden van die commissie 

zouden heel goed kunnen worden verrijkt met de bespreking 

van dit voorstel van resolutie door dit Parlement. 

 

actuel qui soit en adéquation avec l’univers des jeunes 

Bruxellois et qui accorde donc également de l’attention au 

passé colonial de cette ville et de ce pays. 

 

Pour avoir une idée de ce que les Bruxellois pensent des 

symboles coloniaux dans l’espace public, one.brussels a 

partagé une enquête dans laquelle deux tiers des plus de 1.000 

Bruxellois sondés ont indiqué qu’ils préféraient une 

contextualisation de la statue de Léopold II de la place du 

Trône.  

 

Les Bruxellois doivent avoir la possibilité de donner leur 

avis sur ce qu’il adviendra de leur cadre de vie : va-t-on 

préserver, contextualiser, remplacer, accompagner ou 

supprimer ?  

 

Le cabinet du secrétaire d’État Pascal Smet met sur pied 

un groupe de travail qui réunira des scientifiques et des 

experts de la société civile en vue d’une réflexion sur la 

décolonisation à Bruxelles. 

 

Le gouvernement doit reconnaître la pluralité de notre 

société bruxelloise et, à partir de là, il doit pouvoir aborder la 

question du racisme structurel. La participation des 

Bruxellois d’origine étrangère est nécessaire dans tous les 

domaines de notre société, en particulier pour la génération 

scolarisée actuellement. La discrimination sur le marché du 

travail, dans le logement, dans nos services et institutions 

publics, dans l’enseignement, les soins, le secteur des arts et 

de la culture, les sports, etc. doit être combattue afin que 

chacun se sente représenté et puisse se sentir pleinement 

Bruxellois. 

 

M. Pierre Kompany souligne que l’histoire très récente 

est faite de colère contre le passé colonial et ses non-dits. Il 

faut travailler contre les sournoiseries du racisme afin d’en 

débarrasser le monde. Le député est fier du geste qu’a 

accompli le roi Philippe en envoyant, à l’occasion du 

soixantième anniversaire de l’indépendance du Congo, une 

lettre très raisonnée au président Félix Tshisekedi Tshilombo, 

lequel lui a répondu très aimablement en appelant la Belgique 

son deuxième Congo. Il faut avoir un regard positif pour 

l’avenir de ces deux nations, en approfondissant ’l’histoire, 

qui n’est pas faite que du Congo et de la Belgique. Les 

souffrances et les bonheurs des peuples trouvent chaque fois 

un déconfinement nécessaire au travers des livres d’histoire. 

L’adage africain dit que si les lions n’ont pas leurs propres 

historiens, l’histoire de la chasse ne vanterait que les mérites 

des chasseurs. Les non-dits peuvent détruire la chaleur entre 

les relations humaines, et ceci est vrai même dans les cellules 

familiales. Le Congo et la Belgique ont une histoire 

commune de 1885 à 1960, dont fait partie la victoire 

mémorable de Taboral pendant la première guerre mondiale, 

remportée par des Belgo-Congolais, mais il y a aussi une 

histoire commune avec le Rwanda et le Burundi quand ces 

territoires devinrent un protectorat belge en 1919. Certes, une 

commission spéciale va se mettre en place à la Chambre, 

comme l’a rappelé M. Gaëtan Van Goidsenhoven, mais cette 

commission pourrait très bien s’enrichir de ce qui aura été 

discuté au sein de cette assemblée, dans le cadre de cette 

proposition de résolution.  
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Mevrouw Victoria Austraet is van oordeel dat de recente 

gebeurtenissen in de Verenigde Staten en elders bepaalde 

processen voor dialoog en besluitvorming in België in een 

stroomversnelling hebben gebracht, maar ze hebben ook het 

werk van veel mensen die zich op het terrein toeleggen op 

dekolonisering en antiracisme, zichtbaar gemaakt. De 

volksvertegenwoordiger geeft toe dat ze zeer weinig weet 

over het onderwerp en dan ook veel geleerd heeft uit de twee 

voorstellen van resolutie, die ze allebei heeft 

medeondertekend, aangezien het haar duidelijk is geworden 

dat de stereotypen die in België schering en inslag zijn, 

rechtstreeks voortkomen uit onze koloniale geschiedenis. Het 

is een geschiedenis die al heel lang actueel is, maar die vooral 

vanuit het perspectief van de kolonisator werd benaderd. Toen 

haar collega Kalvin Soiresse Njall onlangs met bepaalde 

besluitvormers sprak over de dekolonisering van de openbare 

ruimte, werd hij uitgelachen en kreeg hij te horen dat we niet 

in het verleden mogen leven. Toch herdenkt men de Shoah, 

de Armeense genocide of de twee wereldoorlogen. Voor de 

spreker is het duidelijk dat België oogkleppen op heeft 

wanneer het gaat over de kolonisering van Congo. Toen haar 

collega Gladys Kazadi uitlegde hoe belangrijk het is om een 

collectief geheugen op te bouwen door de betrokkenen een 

stem te geven, omdat onze geschiedenis gemeenschappelijk 

is, kan men die analyse enkel delen. De spijtbetuigingen van 

de koning zijn een belangrijke gebeurtenis in onze 

geschiedenis en alle redenen waarom België zich zou moeten 

verontschuldigen, moeten geanalyseerd worden. We staan op 

een keerpunt, omdat we getuigen zijn van de vrijheid van 

meningsuiting in beide richtingen: enerzijds de openlijk 

racistische boodschappen die overal op de sociale netwerken 

te vinden zijn en anderzijds de mensen die het slachtoffer zijn 

van racistische daden en die hun stem steeds luider laten horen 

in de openbare ruimte. De spreker heeft beide voorstellen van 

resolutie ondertekend in de hoop de stemmen van die mensen 

luider te doen klinken. De twee voorstellen gaan dezelfde 

richting uit en vullen elkaar aan, het ene omdat het onder meer 

de bedoeling is een inventaris op te maken van de koloniale 

overblijfselen, na te denken over hoe men daarmee moet 

omgaan en hoe men zich een meer inclusieve toekomst kan 

voorstellen, en het andere omdat het onder meer de bedoeling 

is een gedeeld collectief geheugen over het kolonialisme tot 

stand te brengen en op grote schaal te strijden tegen 

discriminatie in al haar vormen. Daarom hoopt de spreker dat 

de verenigbaarheid en gegrondheid van de twee voorstellen 

kunnen worden erkend. 

 

Mevrouw Véronique Lefrancq dankt haar collega Kalvin 

Soiresse Njall, omdat hij het debat op gang heeft gebracht. Hij 

heeft zich jarenlang sterk toegelegd op de strijd tegen racisme. 

Het is dan ook normaal dat zijn tekst met voorrang wordt 

besproken. We hebben hier echter te maken met twee teksten. 

Die van de heer Kalvin Soiresse Njall legt de nadruk op de 

openbare ruimte, en terecht, omdat de openbare ruimte niet 

neutraal is en geladen is met symbolen en boodschappen en 

een deconstructie mogelijk maakt. De herinneringsplicht is 

een morele plicht in elk land, een aansporing om niet te 

vergeten. De eerste tekst spreekt van contextualisering en de 

tekst van het cdH spreekt van verontschuldigingen. Beide 

teksten vereisen academisch werk en benadrukken allebei de 

rol van onderwijs en cultuur. De teksten zijn het op een aantal 

punten met elkaar eens. Het is noodzakelijk om te werken aan 

een collectief geheugen en om de geschiedenis van de 

Mme Victoria Austraet estime que si plusieurs 

événements récents, aux États-Unis et ailleurs, ont permis 

d’accélérer certains processus de dialogue et de décision en 

Belgique, ces éléments ont aussi permis de visibiliser le 

travail de nombreuses personnes qui s’investissent sur le 

terrain dans les thèmes de la décolonisation et de 

l’antiracisme. La députée avoue qu’elle connaissait très peu 

ce sujet, et c’est pourquoi elle a appris beaucoup de choses 

en découvrant les deux textes de résolution, qu’elle a co-

signés de part et d’autre, tant il lui est apparu évident que les 

stéréotypes identitaires que l’on entend en Belgique sont 

directement issus de notre histoire coloniale. C’est une 

histoire que l’on a mise sur le tapis depuis très longtemps, 

mais qu’on abordait surtout sous l’angle du colonisateur. 

Lorsque son collègue M. Kalvin Soiresse Njall parlait encore 

récemment de décolonisation de l’espace public à certains 

décideurs, on lui riait au nez en lui répondant qu’il ne fallait 

pas vivre dans le passé. Pourtant, on prend la peine de 

commémorer la shoah, le génocide arménien ou encore les 

deux guerres mondiales. Pour l’oratrice, un constat 

s’impose : la Belgique s’est mise des œillères par rappport à 

la colonisation du Congo. Lorsque sa collègue Mme Gladys 

Kazadi explique l’importance de construire une mémoire 

collective en donnant mieux la parole aux personnes 

concernées, parce que notre histoire est commune, on ne peut 

que souscrire à cette analyse. Les regrets exprimés par le roi 

sont un événement important dans notre histoire, et il 

convient d’analyser toutes les raisons pour lesquelles la 

Belgique devrait présenter des excuses. Nous sommes à un 

tournant, car nous assistons à une libération de la parole dans 

les deux sens : d’un côté, on peut voir tous les propos 

ouvertement racistes qui se trouvent partout sur les réseaux 

sociaux, d’un autre côté, les paroles des personnes victimes 

d’actes racistes sont de plus en plus visibles dans l’espace 

public. C’est dans l’espoir d’appuyer les voix de ces 

personnes que l’oratrice a tenu à soutenir les deux 

propositions par sa signature. Ces deux propositions vont 

dans le même sens et se complètent, l’une parce qu’elle vise 

notamment à faire l’inventaire des vestiges coloniaux, à 

réfléchir à comment les aborder et comment envisager un 

avenir plus inclusif, l’autre parce qu’elle vise notamment à 

amener un enseignement d’une mémoire collective partagée 

sur le colonialisme et à lutter largement contre la 

discrimination sous toutes ses formes. C’est pourquoi 

l’oratrice espère que la compatibilité et le bien-fondé des 

deux propositions pourront être reconnus.  

 

Mme Véronique Lefrancq remercie son collègue M. 

Kalvin Soiresse Njall d’être à l’initiative de ce débat, lui qui 

s’est beaucoup investi dans la lutte antiraciste depuis des 

années. C’est donc normal que son texte puisse être examiné 

en priorité. Mais nous sommes ici face à deux textes. Celui 

de M. Kalvin Soiresse Njall met l’accent sur l’espace public, 

et à raison, parce que l’espace public n’est pas neutre, il est 

chargé de symboles, de messages, et permet une 

déconstruction. Le devoir de mémoire est une obligation 

morale dans chaque pays, une injonction à se souvenir. Le 

premier texte parle de contextualisation, le texte du cdH parle 

d’excuses. Les deux textes demandent un travail académique, 

et mettent tous deux l’accent sur le rôle de l’enseignement et 

de la culture. Ces textes sont ’en accord sur de nombreux 

points. Il faut faire un travail de mémoire et d’histoire. C’est 

pourquoi le cdH demande la création d’un observatoire de la 
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kolonisatie te schrijven. Daarom pleit het cdH voor de 

oprichting van een observatorium voor het collectieve 

geheugen: het is van essentieel belang dat de hoofdstad van 

Europa beschikt over een dergelijk instrument, waar de 

informatie beschikbaar is. Het voorstel van het cdH roept ook 

op om samen te werken met de andere landen, omdat de 

internationale dimensie belangrijk is. De ene tekst is 

opgebouwd rond een pijler, formuleert een reeks verzoeken 

aan de regering en eindigt met een enkele beslissing. Bestaat 

het enige verzoek van het voorstel in de organisatie van een 

evenement? De spreker herinnert eraan dat de verenigingen 

een verenigende mobilisatie vanwege de politieke wereld 

verwachten. In dat perspectief had men een werkgroep 

kunnen oprichten om te kijken hoe de twee teksten kunnen 

worden samengevoegd: dat zou niet lang hebben geduurd en 

zou het mogelijk hebben gemaakt om zonder opbod te komen 

tot een nog meer verenigende tekst. De teksten zijn immers 

complementair, de ene is niet beter dan de andere. Daarom 

pleit de spreker voor een consensus over de twee teksten. 

 

De heer Gaëtan Van Goidsenhoven is van oordeel dat 75 

jaar gemeenschappelijke geschiedenis tussen Congo en 

België meer tijd verdient om na te denken over een 

gemeenschappelijke tekst. De MR stond ook op het punt om 

haar eigen tekst te redigeren. Het zou jammer zijn om dit 

delicate onderwerp op een drafje af te handelen, vooral omdat 

er geen absolute urgentie is. De heer Bertin Mampaka heeft 

eraan herinnerd hoe belangrijk het was om op een consensuele 

manier te werken aan het voorstel van resolutie betreffende de 

mestiezen en de teruggave van de ten onrechte verworven 

goederen. De spreker roept op tot een gemeenschappelijke 

aanpak van dit zeer symbolische thema. Als men op een 

andere wijze te werk gaat, bestaat het risico dat de 

geschiedenis op versnipperde wijze wordt benaderd, 

waardoor we een deel van de doelstelling niet zouden halen. 

Het ontbreken van een duidelijke pedagogische en 

herinneringsgerichte benadering van het Brussels erfgoed en 

zijn iconografische elementen van de koloniale periode zou 

nadelig zijn. De volksvertegenwoordiger roept daarom op om 

samen te werken en aldus iets tot stand te brengen waarvan 

we samen het gewicht en de gevolgen kunnen dragen. 

 

De heer John Pitseys is als kleinzoon van een koloniaal 

van oordeel dat, als men spreekt over de geschiedenis van de 

relaties tussen Congo en België, men geconfronteerd wordt 

met een verleden dat soms enigszins gefantaseerd en zelfs 

verborgen is. Het is vooral belangrijk dat men erover praat, 

want het onderwerp moet rationeel benaderd worden, terwijl 

het grotendeels benaderd wordt met soms irrationele 

gevoelens. Er zou een synthese gemaakt moeten worden. We 

worden geconfronteerd met een taboe dat we niet mogen 

aanpakken, opdat de samenleving rustig kan blijven 

voortkabbelen. Het is echter absoluut noodzakelijk om het 

onuitgesprokene te kunnen bespreken. Daarom is het 

belangrijk dat deze resolutie wordt besproken en onverwijld 

ter stemming wordt gebracht, want actie en reflectie voeden 

elkaar. Het is mogelijk om over een onderwerp te blijven 

palaveren zonder ooit de puntjes op de i te zetten. Daarom 

moeten we vandaag vooruitgang boeken, opdat elke actor, of 

het nu gaat om een parlementslid, ambtenaar, lid van een 

vereniging, burger of lid van de regering, voor zijn eigen 

verantwoordelijkheid wordt geplaatst. We moeten dus 

stoppen met koud en warm te blazen over dit thema en een 

mémoire collective : il est indispensable que la capitale de 

l’Europe se dote d’un tel outil où l’on puisse aller puiser 

l’information. La proposition du cdH demande aussi qu’un 

travail puisse être fait avec les autres pays, la dimension 

internationale étant importante. Le texte de la majorité 

s’articule autour d’un axe, demande une série de choses au 

gouvernement, et se termine par une seule décision. La seule 

requête de ce texte consiste-t-elle en l’organisation d’un 

événement ? L’oratrice rappelle que les associations 

attendent de la part du monde politique une mobilisation 

fédératrice. Dans cette perspective, on aurait pu mettre en 

place un groupe de travail afin de voir comment fusionner les 

deux textes : cela n’aurait pas pris longtemps et aurait permis, 

sans surenchère, d’aboutir avec un texte encore plus 

fédérateur. En effet, les textes sont complémentaires ; l’un 

n’est pas supérieur à l’autre. L’oratrice plaide donc pour que 

l’on tente de trouver un consensus sur ces deux textes. 

 

 

 

M. Gaëtan Van Goidsenhoven estime que 75 ans 

d’histoire commune entre le Congo et la Belgique méritent 

que l’on prenne davantage de temps pour réfléchir à un texte 

commun. Le MR était lui aussi à la veille de produire son 

propre texte. Il serait dommage d’avancer à la hussarde sur 

ce thème délicat, d’autant qu’il n’y a pas d’urgence absolue. 

M. Bertin Mampaka Mankamba a rappelé à quel point il avait 

été important de travailler de manière consensuelle sur la 

proposition de résolution relative aux métis et à la restitution 

des bien mal acquis. L’orateur en appelle à développer une 

approche commune sur ce thème hautement symbolique. Le 

risque, à ne pas procéder ainsi, est qu’il y ait un morcellement 

de la manière dont l’histoire pourrait être appréhendée, ce qui 

ferait manquer une partie de l’objectif. L’absence d’une 

démarche pédagogique et mémorielle clairement énoncée à 

l’égard du patrimoine bruxellois et de ses éléments 

iconographiques en lien avec la période coloniale serait 

dommageable. Le député invite donc à mener un travail 

commun, qui permettrait de produire un résultat dont nous 

pourrions porter collectivement le poids et les impacts. 

 

 

M. John Pitseys estime, en tant que petit-fils de colon, que 

lorsque l’on parle de l’histoire des relations entre le Congo et 

la Belgique, on se trouve face à un passé parfois un peu 

fantasmé, voire occulté. Il est particulièrement important 

qu’on en discute, car le sujet doit pouvoir faire l’objet d’un 

raisonnement rationnel, alors qu’il est teinté d’une large part 

de sentiments parfois irrationnels. Il convient d’en faire la 

synthèse. On est face à un tabou que l’on croit ne pas devoir 

aborder pour que la société puisse continuer à focntionner 

tranquillement. Or les non-dits doivent absolument pouvoir 

être discutés. C’est la raison pour laquelle il est important que 

cette résolution soit délibérée et votée sans tarder, car l’action 

et la réflexion se nourrissent l’une l’autre. Il y a moyen de 

discuter sans cesse d’un sujet, sans jamais mettre les points 

sur les i. Il faut donc avancer aujourd’hui, pour que chacun 

des acteurs, qu’il soit parlementaire, fonctionnaire, membre 

’d’une association, citoyen, membre du gouvernement, soit 

placé devant ses propres responsabilités. Il faut donc arrêter 

de faire de la fumée devant ces thèmes, et prendre une 

décision.  
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beslissing nemen. 

 

* 

*   * 

 

Na een korte onderbreking van de vergadering stelt de heer 

John Pitseys de commissie voor om zeer snel een werkgroep 

op te richten die moet onderzoeken of er met de inbreng van 

de andere partijen van de oppositie een gemeenschappelijke 

basis, een synthese tussen de twee teksten, kan worden 

gevonden. De commissie zou dan haar werkzaamheden 

kunnen afronden op 13 juli 2020. 

 

De heer Kalvin Soiresse Njall dankt alle fracties van de 

meerderheid en de oppositie voor hun constructieve 

opmerkingen. Het belangrijkste is de mentaliteitswijziging. 

Democratie vereist dat we de tijd nemen. Als we een 

consensus kunnen bereiken, zou dat des te beter zijn. Er zijn 

mogelijke convergenties tussen de twee teksten en ook met de 

voorstellen van de MR. We moeten er echter aandachtig voor 

zijn dat de tekst zijn kracht behoudt. Zo is bijvoorbeeld 

contextualisering met kleine plaatjes die de mensen niet lezen, 

geen positieve boodschap voor de bevolking. De koloniale 

propaganda moet van haar voetstuk worden gehaald. 

 

 

 

Het verheugt de heer Van Goidsenhoven dat hij kan 

deelnemen aan de werkgroep. Hij merkt op dat het standpunt 

van de MR zich niet beperkt tot het aanbrengen van kleine 

plaatjes met uitleg op de koloniale beelden. 

 

Mevrouw Céline Fremault dankt alle politieke fracties en 

vooral de voorzitter van de Ecolo-fractie voor zijn openheid 

en oproep tot synthese. Het onderwerp is belangrijk en 

verdient een gezamenlijke aanpak, want de bevolking koestert 

hoge verwachtingen. Er is een belangrijk momentum in het 

land, want de bijzondere commissie die op federaal niveau zal 

worden opgericht, zal veel positieve gevolgen hebben. In dat 

perspectief zou het goed zijn om tot een gezamenlijke tekst te 

komen, die veel meer gewicht in de schaal zal leggen. Het 

werk dat in dit halfrond zal worden verricht, zal ongetwijfeld 

leiden tot zeer concreet werk in de negentien gemeenten. 

Daarom is het belangrijk om een zo breed mogelijke 

consensus te bereiken tussen alle partijen die in het Parlement 

en in de gemeenten vertegenwoordigd zijn. 

 

Mevrouw Nadia El Yousfi sluit zich aan bij de 

dankbetuigingen van haar collega’s. Het is zeer belangrijk om 

te kunnen komen tot een zo breed mogelijk gedragen tekst 

over dit belangrijk onderwerp. 

 

Het verheugt de heer Petya Obolensky dat de meerderheid 

ervoor kiest haar tekst open te stellen voor de partijen van de 

oppositie. De synthese mag echter geen flauw afkooksel 

worden. De tekst die uit de besprekingen resulteert, moet de 

vlam in de pan houden. 

 

Ook mevrouw Véronique Lefrancq sluit zich aan bij de 

dankbetuigingen. De bereidheid om tot een brede consensus 

te komen geeft een mooi beeld van de politiek, die geen 

“politique politicienne” is, maar wel een humane en warme 

politiek. 

 

 

* 

*   * 

 

Après une courte interruption de séance, M. John Pitseys 

propose à la commission qu’un groupe de travail puisse se 

mettre en place très rapidement afin d’examiner la possibilité 

de trouver un terrain d’entente, une synthèse entre les deux 

textes, avec l’apport des autres partis d’opposition. La 

commission pourrait alors conclure ses travaux le 13 juillet 

2020. 

 

M. Kalvin Soiresse Njall remercie l’ensemble des 

groupes politiques de la majorité comme de l’opposition pour 

leurs interventions constructives. Ce qui est le plus important, 

c’est la transformation des mentalités. La démocratie exige 

que l’on prenne du temps. Si l’on peut arriver à un consensus, 

ce serait d’autant mieux. Il y a des convergences possibles 

entre les deux textes et également avec les propositions du 

MR. Mais il faudra être attentifs à ce que ce texte reste 

percutant. Par exemple, vouloir faire de la contextualisation 

avec de petites plaquettes que les gens ne lisent pas, ne 

constitue pas un message positif vis-à-vis de la population. 

Ce qu’il faut, c’est détrôner de son piédestal la propagande 

coloniale. 

 

M. Van Goidsenhoven se réjouit de pouvoir participer à 

ce groupe de travail et fait observer que la position du MR ne 

se limite pas à coller de petites plaques explicatives sur les 

statues coloniales. 

 

Mme Céline Fremault remercie l’ensemble des froupes 

politiques, et particulièrement le chef de groupe Ecolo pour 

son ouverture et son appel à la synthèse. La question est 

importante et mérite ’d’être traitée collégialement, car il y a 

beaucoup d’attentes dans la population. Il y a un momentum 

important dans le pays, car la commission spéciale qui se 

mettra en place au niveau fédéral aura beaucoup de 

conséquences positives. Dans cette optique, il serait bon 

d’aboutir à un texte commun, qui aura beaucoup plus de 

poids. Le travail qui aura été mené dans cet hémicycle 

débouchera, à n’en pas douter, sur un travail très concret dans 

les dix-neuf communes. C’est pourquoi il est important 

d’arriver à un consensus le plus large possible entre tous les 

partis représentés au parlement et dans les communes. 

 

Mme Nadia El Yousfi se joint aux remerciements 

exprimés par ses collègues. Il est très important de pouvoir 

aboutir à un texte le plus rassembleur possible sur cette 

thématique importante. 

 

M. Petya Obolensky salue le choix opéré par la majorité 

d’ouvrir son texte aux partis de l’opposition. Mais il faudra 

veiller à ce que cette synthèse ne devienne pas un consensus 

mou. Il faut que le texte qui ressorte des discussions garde 

son caractère offensif. 

 

Mme Véronique Lefrancq s’associe également aux 

remerciements. Cette volonté d’aboutir à un consensus 

rassembleur donne une belle image d’une politique qui n’est 

pas politicienne et qui est beaucoup plus humaine. 
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Mevrouw Nicole Nketo Bomele is namens de DéFI-groep 

ingenomen met het geleverde constructieve werk. 

 

De voorzitter dankt alle commissieleden, alsook de 

indieners van de voorstellen, voor deze open aanpak, die de 

vertaling is van de manier waarop hij dit Parlement wil leiden 

door de politieke tegenstellingen te overstijgen. Aldus wordt 

de gezamenlijke algemene bespreking afgesloten. 

 

 

 

Mme Nicole Nketo Bomele se réjouit également, au nom 

du groupe DéFI, de ce travail constructif. 

 

Le président remercie l’ensemble des membres de la 

commission, ainsi que les auteurs des propositions, pour cette 

démarche d’ouverture qui est la traduction de la manière dont 

il entend mener ce parlement, en avançant au-delà des 

clivages politiques. Ainsi se clôture la discussion générale 

conjointe. 

 

 

III. Bespreking van de consideransen en de 

streepjes van het verzoekend gedeelte en 

stemmingen 

 

III. Discussion des considérants et des tirets du 

dispositif et votes 
 

Amendement nr. 1 (op voorstel van resolutie nr. A-

192/1) 

 
De heer Kalvin Soiresse Njall kondigt aan dat de na afloop 

van de gezamenlijke algemene bespreking gevormde 

werkgroep tot een akkoord is gekomen, dat concreet gestalte 

heeft gekregen door de indiening van dit amendement. De 

volksvertegenwoordiger verheugt zich over de opbouwende 

dialoog die met alle leden van de oppositie werd gevoerd. 

Deze tekst verzamelt de elementen die werden aangebracht 

door de meerderheid, het cdH, de CD&V, de PTB en 

onafhankelijk volksvertegenwoordigster Victoria Austraet. 

Belangrijk is dat de kenmerken van de dialoog en de 

herinnering in deze tekst worden opgenomen, wat verklaart 

waarom het opschrift is veranderd. In dat verband heeft het 

cdH de noodzaak onderstreept om te beschikken over een 

structuur voor de opvolging van dit werk dat in Brussel en op 

alle gezagsniveaus gedaan zal worden. Bepaalde historische 

elementen werden verduidelijkt in de tekst, aangezien het 

essentieel is om hierin nauwkeurig te zijn. De 

volksvertegenwoordiger benadrukt eveneens dat de kwestie 

van verzoening en appeasement een centrale plaats inneemt in 

de tekst. De werkzaamheden die in het Brussels 

Hoofdstedelijk Gewest zullen worden verricht in het kader 

van de strijd tegen structureel racisme, maken deel uit van het 

proces dat op federaal niveau werd opgestart met het oog op 

de goedkeuring van het interfederaal plan ter bestrijding van 

racisme. Het verband tussen dit herdenkingswerk en de strijd 

tegen discriminatie is essentieel. 

 

De heer Gaëtan Van Goidsenhoven vindt het jammer dat 

de meerderheid een werkgroep wil instellen over 

dekolonisatie zonder zelfs maar te wachten op de conclusies 

van de besprekingen van de bijzondere commissie die op het 

niveau van het federale parlement wordt ingesteld. Deze stap 

van de Brusselse meerderheid, daarin gevolgd door het cdH, 

dreigt de kosten te verhogen en te leiden tot verschillende 

versies van de koloniale geschiedenis: in plaats van de 

standpunten dichter bij elkaar te brengen, bestaat het risico dat 

er een versnipperde herinnering ontstaat. Hoewel de wens om 

een stempel te drukken op het einde van de parlementaire 

zitting begrijpelijk is, pleit de MR-fractie voor een echte 

coördinatie met de werkzaamheden die op federaal niveau en 

in de andere deelgebieden zullen worden uitgevoerd. De 

volksvertegenwoordiger bedankt welzeker de meerderheid 

omdat deze hen betrokken heeft bij de besprekingen van de 

Amendement n° 1 (à la proposition de résolution n° 

A-192/1) 

 

M. Kalvin Soiresse Njall annonce que le groupe de 

travail, constitué à l’issue de la discussion générale conjointe, 

est parvenu à un accord, lequel se matérialise par le dépôt de 

cet amendement. Le député se réjouit du dialogue constructif 

qui a été mené avec tous les groupes de l’opposition. Ce texte 

rassemble des éléments apportés par la majorité, le cdH, le 

CD&V, le PTB et la députée indépendante Mme Victoria 

Austraet. Ce qui est important, c’est que les caractéristiques 

du dialogue et de la mémoire soient reprises dans ce texte, ce 

qui explique la modification de l’intitulé.  À cet égard, le cdH 

insistait sur la nécessité d’avoir une structure d’observation 

de ce travail qui sera fait à Bruxelles et à tous les niveaux de 

pouvoir. Certains éléments historiques ont été précisés dans 

le texte, car il est essentiel d’être précis à cet égard. Le député 

souligne également que la question de la réconciliation et de 

l’apaisement occupe une place primordiale dans le texte. Le 

travail ’qui va être entamé en Région de Bruxelles-Capitale, 

en matière de lutte contre le racisme structurel, s’inscrit dans 

la démarche entamée au niveau fédéral pour l’adoption d’un 

plan interfédéral contre le racisme. Le lien entre ce travail de 

mémoire et la lutte contre les discriminations est essentiel.  

 

 

 

 

 

 

M. Gaëtan Van Goidsenhoven regrette que la majorité 

veuille mettre en place un groupe de travail sur la question de 

la décolonisation sans même attendre les conclusions des 

discussions de la commission spéciale qui aura été mise en 

place au niveau du parlement fédéral. Cette démarche de la 

majorité bruxelloise, suivie en cela par le cdH, risque de 

multiplier les coûts et de déboucher sur plusieurs versions de 

l’histoire coloniale : au lieu de rapprocher les points de vue, 

on risque d’en arriver à un éclatement mémoriel. Si on peut 

comprendre cette volonté de marquer les esprits en cette fin 

de session parlementaire, le groupe MR plaide pour une 

véritable coordination avec les travaux qui vont être entrepris 

au niveau fédéral et dans les autres entités fédérées. Certes, 

le député remercie la majorité d’avoir été associé aux 

discussions du groupe de travail mais, sur le fond, le texte 

laisse délibérément de nombreuses portes ouvertes, un flou 
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werkgroep. Wat de inhoud betreft, laat de tekst echter bewust 

veel deuren open, een vaagheid die in de toekomst tot veel 

misverstanden zou kunnen leiden, in het bijzonder omdat het 

ontbreekt aan een duidelijk geformuleerde educatieve en 

herinneringsaanpak van het erfgoed van Brussel en zijn 

verschillende iconografische elementen die verband houden 

met de koloniale periode, terwijl dit tot de kern van de 

gewestelijke bevoegdheden behoort. Er blijven bepaalde 

onzekerheden bestaan over het nagestreefde doel met 

betrekking tot de bevoegdheden van het Brussels Gewest. 

Algemeen gesproken is deze tekst geëvolueerd tot een reeks 

vage intentieverklaringen, die tot misverstanden kunnen 

leiden. De MR-fractie wenst de educatieve en 

herinneringsdimensie van de iconografische elementen met 

betrekking tot de kolonisatie te versterken, door de nadruk te 

leggen op het culturele erfgoed in de Brusselse openbare 

ruimte, dat als educatief instrument moet worden gebruikt om 

met de nodige kritische afstand naar onze geschiedenis te 

kunnen kijken, en om onze huidige waarden te belichten. 

Daarom kondigt de volksvertegenwoordiger aan dat zijn 

fractie zich zal onthouden bij de stemming. 

 

Mevrouw Leila Agic is verheugd dat de werkzaamheden 

van de werkgroep tot een goed einde zijn gekomen, zoals haar 

collega Kalvin Soiresse Njall al zei. Voor het overige verwijst 

de volksvertegenwoordigster naar het debat dat al heeft 

plaatsgevonden in het kader van de algemene bespreking. 

 

Mevrouw Soetkin Hoessen schaart zich achter de 

dankbetuigingen om lof te uiten voor het resultaat van deze 

werkgroep, waarin alle politieke fracties van de meerderheid 

én de oppositie zich hebben kunnen uiten en een 

gemeenschappelijke tekst hebben kunnen uitwerken. Dat is 

echt een voorbeeld van een goede politieke werkwijze, wat 

benadrukt moet worden. 

 

De heer Petya Obolensky wijst erop dat de PTB dit 

voorstel van resolutie over de dekolonisatie van de openbare 

ruimte en de strijd tegen racisme in de ruime zin steunt en 

medeondertekent. Niettemin wijst de volksvertegenwoordiger 

erop dat deze tekst niet ver genoeg gaat, want zoals hij in het 

kader van de algemene bespreking heeft uitgelegd, bevinden 

we ons momenteel nog steeds in een neokoloniale fase waarin 

de plundering van de rijkdommen van Congo nog steeds 

plaatsvindt. De PTB zal aandachtig en gemobiliseerd blijven 

op het terrein, zodat deze tekst concreet gestalte kan krijgen. 

 

De heer Christophe Magdalijns is, in naam van de DéFI-

fractie, blij dat de aanpak werd uitgebreid tot de fracties van 

de oppositie, omdat voor dit onderwerp een zo breed 

mogelijke consensus nodig is. In de tekst staat duidelijk dat de 

aanpak aandacht wil schenken aan wat er op federaal niveau 

zal worden gedaan. Het is van essentieel belang dat het werk 

dat op federaal niveau zal worden verricht in 

overeenstemming is met de historische waarheid en het 

politieke discours. We hebben behoefte aan sereniteit en 

aandacht voor de verschillende gevoeligheden die in dit 

verband naar voren zullen komen. DéFI hoopt dat dit delicate 

onderwerp in de komende maanden niet politiek wordt 

gebruikt, omdat de gevoeligheden op scherp staan. Over dit 

begrip van kolonisatie kent iedereen nu de historische 

waarheid. Die toe-eigening moet terug te vinden zijn in de 

schoolprogramma’s en de geschiedenisboeken. 

qui pourrait être porteur de nombreux malentendus dans le 

futur, et notamment l’absence d’une démarche pédagogique 

et mémorielle clairement énoncée en faveur du patrimoine 

bruxellois et de ses différents éléments iconographiques en 

lien avec la période coloniale, alors qu’on se trouve là au 

cœur des compétences régionales. Certaines incertitudes 

demeurent concernant l’objectif poursuivi au regard des 

compétences de la Région bruxelloise . De manière générale, 

ce texte a évolué vers une série de vagues déclarations 

d’intentions, qui risquent d’engendrer des malentendus. Le 

groupe MR souhaite le renforcement de la dimension 

pédagogique et mémorielle des éléments iconographiques 

relatifs à la colonisation, par la mise en valeur du patrimoine 

culturel présent dans l’espace public bruxellois, qui doit être 

utilisé comme un outil pédagogique afin de pouvoir regarder 

notre histoire avec la distance critique nécessaire et pour 

pouvoir exposer nos valeurs actuelles. C’est pourquoi le 

député annonce que son groupe s’abstiendra lors du vote.  

 

 

 

 

Mme Leila Agic se réjouit de l’aboutissement des travaux 

de ce groupe de travail, comme l’a rappelé son collègue M. 

Kalvin Soiresse Njall. Pour le reste, la députée renvoie au 

débat qui a déjà eu lieu dans le cadre de la discussion 

générale.  

 

Mme Soetkin Hoessen se joint aux remerciements pour 

saluer le résultat obtenu par ce groupe de travail, où tous les 

groupes politiques de la majorité comme de l’opposition ont 

pu s’exprimer et élaborer un texte commun. C’est vraiment 

un exemple de bonne pratique politique qu’il convient de 

souligner.  

 

 

M. Petya Obolensky rappelle que le PTB soutient et co-

signe cette proposition de résolution sur la décolonisation de 

l’espace public et la lutte au sens large contre le racisme. Le 

député rappelle néanmoins que ce texte ne va pas assez loin, 

car, comme il l’a expliqué dans le cadre de la discussion 

générale, on se trouve encore actuellement dans une phase 

néocoloniale où le pillage des ressources du Congo continue 

à avoir lieu. Le PTB restera attentif et mobilisé sur le terrain 

pour que ce texte puisse se concrétiser.  

 

 

M. Christophe Magdalijns se réjouit, au nom du groupe 

DéFI, que la démarche ait été élargie aux groupes de 

l’opposition, car ce sujet nécessite un consensus le plus large 

possible. Le texte dit clairement que la démarche se veut 

attentive à ce qui se fera au niveau fédéral. Il est essentiel que 

le travail qui y sera mené fasse la concordance entre la vérité 

historique et les discours politiques. On aura besoin de 

sérénité et de prise en compte des différentes sensibilités qui 

s’exprimeront à cet égard. DéFI souhaite que, dans les mois 

à venir, ce sujet délicat ne fasse pas l’objet d’une 

instrumentalisation politique, parce que les sensibilités sont 

exacerbées. Sur cette notion de colonisation, plus personne 

n’ignore la vérité historique. Il faut que cette appropriation se 

retrouve dans les programmes scolaires et les manuels 

d’histoire. 

 



A-192/2 – 2019/2020 - 24 - A-192/2 – 2019/2020 

 
 

Mevrouw Hilde Sabbe is tevreden met het bereikte 

resultaat. We hebben het publieke debat mogelijk gemaakt. In 

dat verband richt staatssecretaris Pascal Smet binnen zijn 

kabinet een werkgroep op, bestaande uit Brusselaars van 

Congolese afkomst en historici, om na te denken over wat er 

in de openbare ruimte kan worden gedaan en hoe deze 

geschiedenis van de kolonisatie kan worden onderwezen. Die 

werkgroep zal in september met deze werkzaamheden starten 

en zal in 2021 haar conclusies voorleggen. 

 

Mevrouw Gladys Kazadi bedankt de meerderheid voor het 

aanvaarden van een gezamenlijk werk. Voor het Brusselse 

cdH was het essentieel om samen te werken aan zo’n 

belangrijke tekst. In het voorstel van resolutie van het cdH 

werd de nadruk gelegd op de dialoog, de herinnering en de 

overdracht. Het is zeer positief om te vernemen dat er op 

federaal niveau een commissie wordt opgericht en dat de 

Franstalige Gemeenschap reeds een systematisch onderwijs 

heeft aangekondigd van deze blinde vlek die de Belgische 

koloniale geschiedenis lang is geweest. Op gewestelijk niveau 

is een reflectie over het koloniale erfgoed en de plaats daarvan 

in de openbare ruimte noodzakelijk. De 

volksvertegenwoordigster is verheugd dat dankzij dit voorstel 

een dialoog tussen onderzoekers, verenigingen en het 

maatschappelijk middenveld mogelijk is en dat er in deze 

assemblee een sereen en verlicht debat kan worden gevoerd. 

De spreekster is ook verheugd over de mogelijkheid die dit 

voorstel biedt om de zichtbaarheid van deze reflectie een 

blijvend karakter te geven door middel van een jaarlijks 

evenement ter herdenking van de slachtoffers van de 

kolonisatie. Zij hoopt ook dat er op termijn een observatorium 

van ons koloniale verleden, of in ieder geval een permanente 

structuur, in Brussel kan worden opgezet om een permanente 

dialoog over alle koloniale herinneringen mogelijk te maken 

en het werk dat nu zal worden gedaan, te bestendigen voor de 

toekomstige generaties. Het is te hopen dat de afstemming van 

het werk van de federale regering, de Franstalige 

Gemeenschap en het Brussels Hoofdstedelijk Gewest kan 

leiden tot aanvaarding van ons verleden die een deconstructie 

mogelijk maakt van de stereotypen en de discriminatie 

waarvan onze medeburgers van Afrikaanse afkomst het 

slachtoffer zijn. 

 

De volksvertegenwoordigster herinnert aan de 

ontstellende cijfers uit een studie van de Koning 

Boudewijnstichting: meer dan 60% van de Belgische 

Congolezen, Rwandezen en Burundezen hebben een diploma 

hoger onderwijs, wat een hoger opleidingsniveau is dan het 

Belgische gemiddelde en andere groepen met een 

migratieachtergrond. Toch is het werkloosheidspercentage 

van deze bevolkingsgroepen vier keer zo hoog als het 

nationale gemiddelde. Daarom was het zestig jaar na de 

onafhankelijkheid de hoogste tijd om dit probleem aan te 

pakken om de stereotypen die tot dergelijke discriminatie 

leiden, maar ook tot steeds meer racistische handelingen en 

woorden, te deconstrueren en te vernietigen. In een stad die 

zo kosmopolitisch is als Brussel, is dit werk essentieel voor 

een succesvol samenleven. Daarom is de 

volksvertegenwoordigster blij dat met dit voorstel een 

krachtig gebaar in die richting kan worden gesteld. 

 

 

 

Mme Hilde Sabbe se dit satisfaite du résultat obtenu. On 

a fait en sorte que le débat public puisse avoir lieu. À cet 

égard, le secrétaire d’État Pascal Smet est en train de mettre 

sur pied au sein de son cabinet un groupe de travail composé 

de Bruxellois d’origine congolaise et d’historiens, pour 

réfléchir à ce qui pourrait être fait dans l’espace public et à la 

manière d’enseigner cette histoire de la colonisation. Ce 

groupe de travail commencera ces travaux en septembre et 

remettra ses conclusions en 2021.  

 

Mme Gladys Kazadi remercie la majorité d’avoir accepté 

un travail conjoint. Pour le cdH bruxellois, il était primordial 

de travailler ensemble sur un texte aussi important. La 

proposition de résolution du cdH mettait l’accent sur le 

dialogue, la mémoire et la transmission. Il est ’ très positif 

qu’une commission voie le jour au niveau fédéral, et que la 

Fédération Wallonie-Bruxelles ait d’ores et déjà annoncé un 

enseignement systématique de ce point aveugle que fut 

longtemps l’histoire coloniale belge. Au niveau régional, une 

réflexion sur le patrimoine colonial et sa place dans l’espace 

public est nécessaire. La députée se réjouit qu’un dialogue 

entre les chercheurs, les associations et la société civile puisse 

être rendu possible grâce à cette proposition et qu’un débat 

serein et éclairé puisse avoir lieu dans cette assemblée. 

L’intervenante se réjouit en outre de la possibilité qu’offre 

cette proposition de pérenniser la visibilité de cette réflexion 

au travers d’un événement annuel de commémoration des 

victimes de la colonisation. Elle espère également qu’à 

terme, un observatoire de notre passé colonial, ou du moins 

une structure permanente, puisse voir le jour à Bruxelles afin 

de permettre une mise en dialogue continue de toutes les 

mémoires coloniales et de permettre aux générations futures 

de perpétuer le travail qui va être accompli maintenant. Il est 

à espérer que l’articulation du travail du niveau fédéral, de la 

de la Fédération Wallonie-Bruxelles et de la Région de 

Bruxelles-Capitale puisse aboutir à une mémoire assumée et 

apaisée qui permette une déconstruction des stéréotypes et 

des discriminations dont souffrent nos concitoyens 

afrodescendants. 

 

 

 

 

La députée rappelle les chiffres consternants d’une étude 

de la Fondation Roi Baudouin : plus de 60 % des Belgo-

Congolais, Belgo-Rwandais et Belgo-Burundais sont 

porteurs d’un diplôme de l’enseignement supérieur, soit un 

niveau d’éducation plus élevé que celui de la moyenne belge 

et d’autres groupes issus de l’immigration. Pourtant, le taux 

de chômage de ces populations est 4 fois supérieur à celui de 

la moyenne nationale. C’est pourquoi, soixante après 

l’indépendance congolaise, il était plus que temps de prendre 

ce problème à bras le corps pour parvenir à déconstruire et 

anéantir les stéréotypes qui mènent à ces discriminations, 

mais également à des actes et des paroles racistes en 

constante augmentation. Dans une ville aussi cosmopolite 

que Bruxelles, ce travail est primordial pour un vivre-

ensemble réussi. C’est pourquoi la députée se réjouit qu’avec 

cette proposition, un geste fort puisse être posé en ce sens.  
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Mevrouw Victoria Austraet bedankt de meerderheid voor 

haar openheid en is verheugd over dit bereikte akkoord. 

 

De heer Kalvin Soiresse Njall bedankt nogmaals de hele 

oppositie voor haar constructieve werk en hoopt dat de 

resolutie die het parlement tot de regering zal richten, een 

gevolg krijgt. In dat verband bedankt hij de regering, 

aangezien dit punt in de gewestelijke beleidsverklaring van de 

regering was opgenomen, en de regering heeft aanvaard dat 

het parlement voorrang zou krijgen om zich uit te spreken. Dit 

is geen ordonnantie, maar een resolutie, waarin het 

maatschappelijk middenveld een grote plaats moet krijgen. 

Een van de rode draden van deze meerderheid is immers de 

burgerparticipatie: de politiek kan haar bijdrage leveren, maar 

het is aan het maatschappelijk middenveld om het over te 

nemen. Om zijn collega Petya Obolensky gerust te stellen, 

wijst de volksvertegenwoordiger erop dat de federale 

commissie wel degelijk zal werken rond het postkolonialisme, 

na 1960. De goedkeuring van deze resolutie maakt een nauwe 

samenwerking mogelijk met het federale niveau en met de 

Franstalige Gemeenschap. 

 

Mme Victoria Austraet remercie la majorité pour son 

ouverture, et se réjouit de l’accord obtenu. 

 

M. Kalvin Soiresse Njall remercie une fois encore 

l’ensemble de l’opposition pour son travail constructif et 

espère que la résolution que le parlement adressera au 

gouvernement sera suivie d’effet. Le député remercie à cet 

égard le gouvermenent, car ce point était présent dans la 

déclaration de politique régionale et cil a néanmoins accepté 

que le parlement puisse s’exprimer en priorité. Il ne s’agit pas 

d’une ordonnance, mais d’une résolution, dans laquelle une 

grande place doit être laissée à la société civile. En effet, l’un 

des fils rouges de cette majorité est la participation 

citoyenne : le politique peut donner son influx, mais c’est à 

la société civile de prendre le relai. Pour rassurer son collègue 

M. Petya Obolensky, le député signale que la commission 

fédérale travaillera bien sur le post-colonialisme, sur l’après 

1960. Le vote cette résolution permettra un travail en étroite 

collaboration avec le niveau fédéral et la Fédération 

Wallonie-Bruxelles.  

 

  

 

Stemming 
 

Amendement nr. 1, dat het gehele voorstel van resolutie 

nr. A-192/1 vervangt, wordt aangenomen met 12 stemmen 

tegen 1, bij 2 onthoudingen. 

 

Bijgevolg is het voorstel van resolutie nr. A-197/1 

doelloos geworden. 

 

Vote 
 

L’amendement n° 1, remplaçant l’ensemble de la 

proposition de résolution n° A-192/1, est adopté par 12 voix 

contre 1 et 2 abstentions.  

 

En conséquence, la proposition de résolution n° A-197/1 

est devenue sans objet. 

 

 

 

  

− Vertrouwen wordt geschonken aan de rapporteur 

voor het opstellen van het verslag. 

 

− Confiance est faite à la rapporteuse pour la 

rédaction du rapport. 

 

 

De Rapporteur,                            De Voorzitter, Le Rapporteuse,                                    Le Président, 

 

Nadia EL YOUSFI                                   Rachid MADRANE 

 

Nadia EL YOUSFI                                 Rachid MADRANE 
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IV. Tekst aangenomen door de commissie IV. Texte adopté par la commission  

 

 

VOORSTEL VAN RESOLUTIE 

 

betreffende de structurele en inclusieve 

dekolonisering van de Brusselse openbare ruimte in het 

kader van een werk van dialoog en herinnering 

 

 

Het Brussels Hoofdstedelijk Parlement, 

 

Gelet op de Gemeenschappelijke Algemene 

Beleidsverklaring van de Brusselse Hoofdstedelijke 

Regering en het Verenigd College van de 

Gemeenschappelijke Gemeenschapscommissie voor de 

zittingsperiode 2019-2024 ; 

 

Overwegende het feit dat België een koloniale macht 

geweest is en dat Congo vanaf 1885 als een onafhankelijke 

Staat door koning Leopold II bestuurd geweest is – met een 

administratieve zetel in Brussel – en van 1908 tot 1960 een 

kolonie van België geweest is, en dat het huidige Rwanda en 

Burundi van 1919 tot 1962 onder het toezicht van de 

Volkenbond en van de VN stonden, maar onder het bestuur 

van België; 

 

Overwegende de wens van de Regering om denkwerk op 

gang te brengen over de symbolen in verband met de 

kolonisatie en de koloniale periode in de openbare ruimte, 

in overleg met de academische wereld en de betrokken 

verenigingen ; 

 

Overwegende de wens van de Regering om het 

socialecohesiebeleid te versterken door middel van de 

ruimtelijke inrichting en de steun aan het maatschappelijk 

middenveld, alsook via permanente educatie of via de 

school ; 

 

Overwegende de wens van de Regering om de Brusselse 

identiteit en het gevoel van alle Brusselaars dat zij deel 

uitmaken van hun Gewest, hun gemeente en hun wijk te 

versterken ; 

 

Overwegende het denkwerk en de steun aan initiatieven 

van het maatschappelijk middenveld over de dekolonisering 

van de openbare ruimte die in verschillende Brusselse 

gemeenten zijn begonnen ; 

 

Overwegende de werkzaamheden over de 

dekolonisering op de andere gezagsniveaus, in het bijzonder 

in de Kamer van Volksvertegenwoordigers; 

 

 

Overwegende de conclusies van verscheidene 

wetenschappelijke onderzoeken en werken, waaronder die 

van Unia en van de Koning Boudewijnstichting, over de 

noodzaak voor de Belgische instellingen en politieke 

autoriteiten om structureel werk te verrichten over de 

koloniale geschiedenis en het koloniale geheugen van het 

land, om de stereotypen, vooroordelen, voorstellingen en 

discriminaties in verband met de gevolgen van de koloniale 

 

PROPOSITION DE RÉSOLUTION 

 

relative à la décolonisation structurelle et inclusive de 

l’espace public bruxellois dans le cadre d’un travail de 

dialogue et de mémoire 

 

 

Le Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale, 

 

Vu la déclaration de politique générale commune au 

Gouvernement de la Région de Bruxelles-Capitale et au 

Collège réuni de la Commission communautaire commune 

pour la législature 2019-2024 ; 

 

 

Considérant le fait que la Belgique a été une puissance 

coloniale et que le Congo a été gouverné comme un État 

indépendant par le Roi Léopold II dès 1885 – avec un siège 

administratif central se trouvant à Bruxelles – et est devenu 

une colonie de la Belgique de 1908 à 1960, et que le Rwanda 

et le Burundi actuels furent, de 1919 à 1962, sous tutelle de la 

Société des Nations et de l’Organisation des Nations Unies 

mais sous administration de la Belgique ; 

 

Considérant la volonté du gouvernement d’initier une 

réflexion relative aux symboles liés à la colonisation et à la 

période coloniale dans l’espace public, en concertation avec 

le monde académique et les acteurs associatifs concernés ; 

 

 

Considérant la volonté du gouvernement de renforcer les 

politiques de cohésion sociale au moyen de l’aménagement 

du territoire et du soutien à la société civile, ainsi qu’à travers 

l’éducation permanente ou l’école ; 

 

 

Considérant la volonté du gouvernement de renforcer 

l’identité bruxelloise et le sentiment d’appartenance de 

l’ensemble des Bruxelloises et Bruxellois à leur région, leur 

commune et leur quartier ; 

 

Considérant le travail de réflexion  sur la décolonisation 

de l’espace public et de soutien aux initiatives de la société 

civile dans ce domaine entamé dans plusieurs communes 

bruxelloises ; 

 

Considérant les travaux menés sur le sujet de la 

décolonisation par les autres niveaux de pouvoir, et en 

particulier par la Chambre des représentants ;  

 

 

Considérant les conclusions de plusieurs enquêtes et 

travaux scientifiques, dont ceux ’d’Unia et de la Fondation 

Roi Baudouin, sur la nécessité pour les institutions et les 

autorités politiques belges de mener un travail structurel sur 

l’histoire et la mémoire coloniales du pays, afin de lutter 

efficacement contre les stéréotypes, les préjugés, les 

représentations et les discriminations en lien avec les 

conséquences des propagandes coloniales ; 
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propaganda doeltreffend te bestrijden ; 

 

Overwegende de aanbevelingen van de VN-werkgroep 

van experten over de personen van Afrikaanse afkomst 

tijdens haar officiële bezoek in België van 4 tot 11 februari 

2019 ; 

 

Overwegende het bestaan van vele structuren en 

organisaties die een noodzakelijk en kwaliteitsvol werk 

verrichten met betrekking tot het koloniale verleden van 

onze samenleving, maar die zelden structurele middelen 

ontvangen van het Gewest, de FGC of de VGC om de 

duurzame werking ervan te waarborgen ; 

 

 

 

Overwegende de resolutie betreffende het toekennen van 

vrouwennamen in de openbare ruimte, aangenomen door het 

Brussels Parlement op 30 april 2019 ; 

 

Overwegende de noodzaak om een inventaris van het 

koloniale erfgoed van het Gewest op te maken om een 

structureel werk van dekolonisering van de openbare ruimte 

uit te voeren ; 

 

Overwegende dat, met het oog op de terugkerende 

debatten en betogingen over dit onderwerp, dit werk 

dringend moet worden aangevat vanuit het oogpunt van 

inclusie en burgerparticipatie ; 

 

Overwegende de noodzaak om de aanwezigheid van de 

Afrikaanse erfenis in Brussel te erkennen door, vanaf het 

jaar 2020, een dag te organiseren ter herdenking van de 

slachtoffers die gevallen zijn door de Belgische kolonisatie, 

maar ook voor de historische viering van de banden die 

België verenigen met zijn Afrikaanse erfenis, in 

samenwerking met de gemeenschappen van Afrikaanse 

afkomst en het hele maatschappelijke middenveld van het 

Gewest ; 

 

Overwegende dat dit werk de kans kan bieden de 

kosmopolitische en gemengde identiteit van het Brussels 

Hoofdstedelijk Gewest te verrijken en versterken, alsook de 

verzoening te bevorderen en de pijnlijke herinneringen te 

verzachten ; 

 

Erop wijzende dat het hoofddoel van dit werk van 

dekolonisering van de openbare ruimte niet is om al het 

koloniale erfgoed te doen verdwijnen, maar wel om de 

racistische en discriminerende denkbeelden die het 

overbrengt te deconstrueren, door middel van verschillende 

instrumenten zoals contextualisering, de verscheidenheid 

aan herinneringen, artistieke creatie, musealisering, enz. ; 

 

Erop wijzende dat door dit structurele en inclusieve werk 

buitenschoolse en buitenuniversitaire instrumenten en 

kaders kunnen worden aangereikt aan ons 

onderwijssysteem, evenals een reflectie over het zeer 

kosmopolitische karakter van de Brusselse samenleving, om 

de kwestie beter als probleem te definiëren en racisme beter 

te kunnen ontkrachten bij leerlingen en studenten ; 

 

 

 

 

Considérant les recommandations du groupe de travail 

d’experts des Nations Unies sur les personnes d’ascendance 

africaine lors de sa visite officielle en Belgique du 4 au 11 

février 2019 ; 

 

Considérant l’existence de nombreuses structures et 

associations menant un travail nécessaire et de qualité sur la 

question du passé colonial de notre société, mais qui reçoivent 

rarement des fonds structurels de la Région, de la 

Commission communautaire française ou de la Commission 

communautaire flamande pour assurer la pérennité de leur 

fonctionnement ;  

 

 

Considérant la résolution relative à l’attribution des noms 

de femmes dans l’espace public, adoptée le 30 avril 2019 par 

le Parlement bruxellois ; 

 

Considérant la nécessité de réaliser un inventaire du 

patrimoine colonial de la Région pour mener à bien un travail 

structurel de décolonisation de l’espace public ; 

 

 

Considérant qu’au vu des débats et manifestations 

récurrents sur le sujet, il est urgent d’engager ce travail dans 

une perspective d’inclusion et de participation citoyenne ; 

 

 

Considérant la nécessité de reconnaître la présence de 

l’héritage africain à Bruxelles en organisant, dès l’année 

2020, une journée de commémoration des victimes causées 

par la colonisation belge, mais également de célébration 

historique des liens qui unissent la Belgique à son héritage 

africain, en collaboration avec les communautés 

afrodescendantes et l’ensemble de la société civile de la 

Région ; 

 

 

Considérant que ce travail peut permettre d’enrichir et de 

renforcer l’identité cosmopolite et métissée de la Région de 

Bruxelles-Capitale et de favoriser la réconciliation et 

l’apaisement des mémoires ; 

 

 

Soulignant que le but premier de ce travail de 

décolonisation de l’espace public n’est pas de faire disparaître 

tout le patrimoine colonial, mais bien de déconstruire 

l’imaginaire raciste et discriminatoire qu’il véhicule, au 

moyen de différents outils tels que la contextualisation, la 

pluralité des mémoires, la création artistique, la 

muséification, etc. ; 

 

Soulignant que ce travail structurel et inclusif permettra 

d’apporter des outils et des cadres extra-scolaires et extra-

universitaires à notre système éducatif, ainsi qu’une réflexion 

sur le caractère hautement cosmopolite de la société 

bruxelloise, afin de mieux problématiser la question et de 

permettre de mieux déconstruire le racisme auprès des élèves 

et des étudiant·e·s ; 
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Zijn steun betuigend aan de wens van de Brusselse 

Hoofdstedelijke Regering om een belangrijk denkwerk op 

gang te brengen over dit aspect van onze geschiedenis en 

van ons Gewest ; 

 

Verzoekt de Brusselse Hoofdstedelijke Regering om : 

 

 

– zo vlug mogelijk een wetenschappelijk 

onderzoekswerk op gang te brengen in overleg met de 

verenigingssector, in het bijzonder die welke zich daar reeds 

vele jaren mee bezighoudt, om een inventaris te maken van 

de namen van straten, lanen, boulevards, pleinen, 

monumenten, parken, standbeelden, openbare gebouwen, 

die de erfenis van het Belgische koloniale verleden dragen ; 

 

– een stuurgroep op te richten die bestaat uit actoren 

van verenigingen en universitairen (docenten, 

onderzoekers…) die representatief zijn voor de Brusselse 

diversiteit, belast met 

 

1. het formuleren, na een inclusieve dialoog, van 

concrete voorstellen, zonder iets of iemand uit te 

sluiten, over de plaats en de behandeling van 

koloniale overblijfselen in Brussel; 

 

2. het begeleiden van de gemeenten en andere 

instellingen bij hun overeenkomstige inspanningen ; 

 

3. de opvolging van de werkzaamheden over 

dekolonisering in de andere deelstaten en op 

Belgisch federaal niveau, alsook in andere landen 

met een koloniaal verleden ; 

 

4. een denkoefening over de manier waarop een en 

ander in de toekomst op permanente wijze 

aangepakt moet worden (ijkpunten bij de 

besluitvorming, opstellen van beoordelingscriteria, 

oprichting van een meer permanente structuur...) ; 

 

–- in overleg met de gemeenten, met inachtneming 

van de bevoegdheden van elk beleidsniveau, met name wat 

betreft het beheer van de openbare wegen, infrastructuur en 

monumenten aanwezig in het erfgoed en de parken, zonder 

uitsluiting en zonder a priori, werk te verrichten inzake de 

koloniale overblijfselen, met behulp van verschillende 

instrumenten die het mogelijk maken om het begrip van die 

overblijfselen en de geschiedenis op te nemen in een globale 

strijd tegen racisme, stereotypen en vooroordelen, alsook in 

een werk ter bevordering van de verscheidenheid aan 

herinneringen en de vervrouwelijking van de openbare 

ruimte ; 

 

–– in overleg met de gemeenten aan nieuwe wegen, 

gebouwen en infrastructuur in het algemeen namen van 

personen te geven die weerstand hebben geboden aan de 

kolonisatie, in het bijzonder in Congo, Rwanda en Burundi, 

en ook in alle andere voormalige gekoloniseerde regio’s van 

de wereld, rekening houdend met de genderdiversiteit ; 

 

– in de openbare ruimte infrastructuren of artistieke 

creaties op te richten ter ere van personen van wie het 

optreden positieve waarden overbrengt die illustratief zijn 

Exprimant son soutien à la volonté du Gouvernement de 

la Région Bruxelles-Capitale d’engager une réflexion 

importante sur cet aspect de notre histoire et de notre Région ; 

 

 

Demande au Gouvernement de la Région de Bruxelles-

Capitale : 

 

– d’engager le plus rapidement possible un travail de 

recherche scientifique en concertation avec le secteur 

associatif , en particulier celui s’y étant déjà attelé depuis de 

nombreuses années, visant à faire l’inventaire des noms des 

rues, des avenues, des boulevards, des places, des 

monuments, des parcs, des statues, des bâtiments publics, 

portant l’héritage de l’histoire coloniale belge ; 

 

– de mettre sur pied un groupe de pilotage comprenant 

des acteurs associatifs et des universitaires (enseignant·e·s, 

chercheur·e·s…) représentatifs de la diversité bruxelloise, 

chargé : 

 

1. de formuler, à l’issue d’un dialogue inclusif, des 

propositions concrètes et sans exclusive à propos de 

la place et du traitement des vestiges coloniaux à 

Bruxelles ; 

 

2. d’accompagner les communes et autres institutions 

dans leurs démarches analogues ; 

 

3. d’être attentif aux travaux en lien avec la 

décolonisation menés au sein des autres entités 

fédérées et au niveau fédéral belges, ainsi que dans 

d’autres États ayant un passé colonial ; 

 

4. de réfléchir à comment prendre en considération de 

façon permanente ces enjeux dans le futur (balises à 

respecter lors de la prise de décisions, établissement 

de critère d’évaluation, création d’une structure plus 

permanente…) ; 

 

– de mener en concertation avec les communes, dans le 

respect des compétences de chaque entité, notamment en ce 

qui concerne la gestion des voiries, des infrastructures et des 

monuments présents dans le patrimoine et les parcs, un travail 

sans exclusive ni a priori sur les vestiges coloniaux, au moyen 

de différents outils permettant d’intégrer la compréhension de 

ces vestiges et de l’histoire dans un combat global contre le 

racisme, les stéréotypes et les préjugés, ainsi que dans un 

travail de promotion de la pluralité des mémoires et de 

féminisation de l’espace public.  

 

 

 

– en concertation avec les communes, d’attribuer à de 

nouvelles voiries, bâtiments et infrastructures en général, des 

noms de personnalités ayant résisté contre la colonisation, en 

particulier au Congo, au Rwanda et au Burundi, et aussi dans 

toutes les autres régions anciennement colonisées du monde, 

en tenant compte de la diversité des genres ; 

 

– d’ériger dans l’espace public des infrastructures ou des 

créations artistiques en hommage à des personnalités dont 

l’action véhicule des valeurs positives et illustratives de 
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voor het antiracisme, het antikolonialisme, de 

mensenrechten en de vrouwenrechten, waarbij de keuze van 

die personen wordt bepaald op basis van burgerparticipatie ; 

 

– via hun financiering initiatieven van verenigingen, 

kunstenaars, scholen en universiteiten te steunen die – met 

betrekking tot de Belgische koloniale geschiedenis – 

wetenschappelijke, educatieve en ludieke projecten 

organiseren over de dekolonisering van de openbare ruimte, 

de kunst, de cultuur en het onderwijs, via activiteiten zoals 

rondleidingen, toneelstukken, animaties en workshops ter 

ontkrachting van denkbeelden, colloquia, conferenties, 

tentoonstellingen, opleiding van het personeel van de 

instellingen, enz. ; 

 

– die verschillende wetenschappelijke en 

verenigingsprojecten op te zetten in het kader van een 

dialoog en een overleg met de andere beleidsniveaus die 

over een koloniaal erfgoed beschikken, en meer specifiek 

met de gemeenten die al hetzelfde wetenschappelijke werk 

en dezelfde bewustmaking zijn begonnen of wensen te 

verrichten over de dekolonisering van de openbare ruimte ; 

 

– bij de gemeenschappen, gemeenschapscommissies 

en gemeenten het opnemen van elementen uit de koloniale 

geschiedenis in de onderwijsdoelen en leerplannen, alsook 

in de steun aan buitenschoolse activiteiten die de openbare 

ruimte op die manier gebruiken, te steunen en te bepleiten ; 

 

 

– bij de federale Staat te ijveren voor de goedkeuring 

van een interfederaal plan ter bestrijding van het racisme; 

 

– de hierboven bedoelde voorstellen op een correcte 

manier te financieren, rekening houdend met de budgettaire 

beperkingen van de desbetreffende bevoegdheden 

(mobiliteit, stedenbouw en erfgoed, imago van Brussel, 

gelijke kansen, ontwikkelingssamenwerking) ; 

 

Beslist : 

 

− een evenement te organiseren om de slachtoffers van 

de kolonisatie te herdenken en de banden die het 

Gewest verbinden met zijn Afrikaanse erfenis te 

vieren, waarvan de datum en de voorwaarden 

worden bepaald in overleg met de gemeenschappen 

van Afrikaanse afkomst en het hele maatschappelijke 

middenveld van het Gewest en een reflectie op gang 

te brengen om dit evenement wederkerend te maken. 

l’antiracisme, de l’anticolonialisme, des droits humains ainsi 

que des droits des femmes, le choix de ces personnalités étant 

établi sur la base d’une participation citoyenne ; 

 

– de soutenir financièrement les initiatives associatives, 

artistiques, scolaires et universitaires qui – en ce qui concerne 

l’histoire coloniale belge – mettent en place des projets 

scientifiques, éducatifs et ludiques relatifs à la décolonisation 

de l’espace public, de l’art, de la culture et de l’enseignement, 

à travers des activités telles que les visites guidées, pièces de 

théâtre, animations et ateliers de déconstruction des 

imaginaires, colloques, conférences, expositions, formation 

du personnel institutionnel, etc. ; 

 

 

– de mener ces différents projets scientifiques et 

associatifs dans le cadre d’un dialogue et d’une concertation 

avec les autres niveaux de pouvoir qui disposent d’un 

patrimoine colonial, et plus spécifiquement avec les 

communes qui ont déjà engagé ou qui souhaitent mener le 

même travail scientifique et citoyen sur la décolonisation de 

l’espace public ; 

 

– de soutenir et de plaider auprès des Communautés, des 

Commissions communautaires et des communes en faveur de 

l’inclusion des éléments de l’histoire coloniale dans les 

référentiels et les programmes scolaires ainsi que de les 

soutenir dans l’appui aux activités extra-scolaires utilisant 

l’espace public de cette manière ; 

 

– de plaider auprès de l’État fédéral pour que soit adopté 

un plan interfédéral de lutte contre le racisme ; 

 

– de financer justement les propositions visées ci-avant, 

en tenant compte des limites budgétaires des compétences 

concernées (mobilité, urbanisme et patrimoine, image de 

Bruxelles, égalité des chances, coopération au 

développement...) ; 

 

Décide : 

 

– d’organiser un événement de commémoration des 

victimes de la colonisation et de célébration des liens qui 

unissent la Région à son héritage africain, dont la date et les 

modalités d’organisation seront déterminées en concertation 

avec les communautés afrodescendantes et l’ensemble de la 

société civile de la Région et d’engager une réflexion sur la 

pérennisation de cet événement. 
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V. Amendement V. Amendement 

 
 

Nr. 1 
(van de heer Kalvin SOIRESSE NJALL, mevr. 

Soetkin HOESSEN, mevr. Hilde SAAB, mevr. 

Leila AGIC, mevr. Nicole BOMELE NKETO, de 

heer Guy VANHENGEL, mevr. Gladys KAZADI, 

mevr. Bianca DEBAETS, de heer Petya 

OBOLENSKY en mevr. Victoria AUSTRAET) 

 

N° 1 
(de M.Kalvin SOIRESSE NJALL, Mmes 

Soetkin HOESSEN, Hilde SAAB, Leila 

AGIC, Nicole BOMELE NKETO, M. Guy 

VANHENGEL, Mmes Gladys KAZADI, 

Bianca DEBAETS, M. Petya OBOLENSY et 

Mme Victoria AUSTRAET) 

 

Het opschrift en het geheel van het voorstel van resolutie 

als volgt te vervangen: 

 

“ VOORSTEL VAN RESOLUTIE 

 

betreffende de structurele en inclusieve 

dekolonisering van de Brusselse openbare ruimte in het 

kader van een werk van dialoog en herinnering 

 

 

Het Brussels Hoofdstedelijk Parlement, 

 

Gelet op de Gemeenschappelijke Algemene 

Beleidsverklaring van de Brusselse Hoofdstedelijke 

Regering en het Verenigd College van de 

Gemeenschappelijke Gemeenschapscommissie voor de 

zittingsperiode 2019-2024 ; 

 

Overwegende het feit dat België een koloniale macht 

geweest is en dat Congo vanaf 1885 als een onafhankelijke 

Staat door koning Leopold II bestuurd geweest is – met een 

administratieve zetel in Brussel – en van 1908 tot 1960 een 

kolonie van België geweest is, en dat het huidige Rwanda en 

Burundi van 1919 tot 1962 onder het toezicht van de 

Volkenbond en van de VN stonden, maar onder het bestuur 

van België; 

 

Overwegende de wens van de Regering om denkwerk op 

gang te brengen over de symbolen in verband met de 

kolonisatie en de koloniale periode in de openbare ruimte, 

in overleg met de academische wereld en de betrokken 

verenigingen ; 

 

Overwegende de wens van de Regering om het 

socialecohesiebeleid te versterken door middel van de 

ruimtelijke inrichting en de steun aan het maatschappelijk 

middenveld, alsook via permanente educatie of via de 

school ; 

 

Overwegende de wens van de Regering om de Brusselse 

identiteit en het gevoel van alle Brusselaars dat zij deel 

uitmaken van hun Gewest, hun gemeente en hun wijk te 

versterken ; 

 

Overwegende het denkwerk en de steun aan initiatieven 

van het maatschappelijk middenveld over de dekolonisering 

van de openbare ruimte die in verschillende Brusselse 

gemeenten zijn begonnen ; 

 

Overwegende de werkzaamheden over de 

dekolonisering op de andere gezagsniveaus, in het bijzonder 

in de Kamer van Volksvertegenwoordigers; 

Remplacer l’intitulé et l’ensemble du texte de la 

proposition de résolution par ce qui suit : 

  

« PROPOSITION DE RÉSOLUTION 

 

relative à la décolonisation structurelle et inclusive de 

l’espace public bruxellois dans le cadre d’un travail de 

dialogue et de mémoire 

 

 

Le Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale, 

 

Vu la déclaration de politique générale commune au 

Gouvernement de la Région de Bruxelles-Capitale et au 

Collège réuni de la Commission communautaire commune 

pour la législature 2019-2024 ; 

 

 

Considérant le fait que la Belgique a été une puissance 

coloniale et que le Congo a été gouverné comme un État 

indépendant par le Roi Léopold II dès 1885 – avec un siège 

administratif central se trouvant à Bruxelles – et est devenu 

une colonie de la Belgique de 1908 à 1960, et que le Rwanda 

et le Burundi actuels furent, de 1919 à 1962, sous tutelle de 

la Société des Nations et de l’Organisation des Nations Unies 

mais sous administration de la Belgique ; 

 

Considérant la volonté du gouvernement d’initier une 

réflexion relative aux symboles liés à la colonisation et à la 

période coloniale dans l’espace public, en concertation avec 

le monde académique et les acteurs associatifs concernés ; 

 

 

Considérant la volonté du gouvernement de renforcer les 

politiques de cohésion sociale au moyen de l’aménagement 

du territoire et du soutien à la société civile, ainsi qu’à travers 

l’éducation permanente ou l’école ; 

 

 

Considérant la volonté du gouvernement de renforcer 

l’identité bruxelloise et le sentiment d’appartenance de 

l’ensemble des Bruxelloises et Bruxellois à leur région, leur 

commune et leur quartier ; 

 

Considérant le travail de réflexion  sur la décolonisation 

de l’espace public et de soutien aux initiatives de la société 

civile dans ce domaine entamé dans plusieurs communes 

bruxelloises ; 

 

Considérant les travaux menés sur le sujet de la 

décolonisation par les autres niveaux de pouvoir, et en 

particulier par la Chambre des représentants ;  
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Overwegende de conclusies van verscheidene 

wetenschappelijke onderzoeken en werken, waaronder die 

van Unia en van de Koning Boudewijnstichting, over de 

noodzaak voor de Belgische instellingen en politieke 

autoriteiten om structureel werk te verrichten over de 

koloniale geschiedenis en het koloniale geheugen van het 

land, om de stereotypen, vooroordelen, voorstellingen en 

discriminaties in verband met de gevolgen van de koloniale 

propaganda doeltreffend te bestrijden ; 

 

Overwegende de aanbevelingen van de VN-werkgroep 

van experten over de personen van Afrikaanse afkomst 

tijdens haar officiële bezoek in België van 4 tot 11 februari 

2019 ; 

 

Overwegende het bestaan van vele structuren en 

organisaties die een noodzakelijk en kwaliteitsvol werk 

verrichten met betrekking tot het koloniale verleden van 

onze samenleving, maar die zelden structurele middelen 

ontvangen van het Gewest, de FGC of de VGC om de 

duurzame werking ervan te waarborgen ; 

 

 

 

Overwegende de resolutie betreffende het toekennen van 

vrouwennamen in de openbare ruimte, aangenomen door 

het Brussels Parlement op 30 april 2019 ; 

 

Overwegende de noodzaak om een inventaris van het 

koloniale erfgoed van het Gewest op te maken om een 

structureel werk van dekolonisering van de openbare ruimte 

uit te voeren ; 

 

Overwegende dat, met het oog op de terugkerende 

debatten en betogingen over dit onderwerp, dit werk 

dringend moet worden aangevat vanuit het oogpunt van 

inclusie en burgerparticipatie ; 

 

Overwegende de noodzaak om de aanwezigheid van de 

Afrikaanse erfenis in Brussel te erkennen door, vanaf het 

jaar 2020, een dag te organiseren ter herdenking van de 

slachtoffers die gevallen zijn door de Belgische kolonisatie, 

maar ook voor de historische viering van de banden die 

België verenigen met zijn Afrikaanse erfenis, in 

samenwerking met de gemeenschappen van Afrikaanse 

afkomst en het hele maatschappelijke middenveld van het 

Gewest ; 

 

Overwegende dat dit werk de kans kan bieden de 

kosmopolitische en gemengde identiteit van het Brussels 

Hoofdstedelijk Gewest te verrijken en versterken, alsook de 

verzoening te bevorderen en de pijnlijke herinneringen te 

verzachten ; 

 

Erop wijzende dat het hoofddoel van dit werk van 

dekolonisering van de openbare ruimte niet is om al het 

koloniale erfgoed te doen verdwijnen, maar wel om de 

racistische en discriminerende denkbeelden die het 

overbrengt te deconstrueren, door middel van verschillende 

instrumenten zoals contextualisering, de verscheidenheid 

aan herinneringen, artistieke creatie, musealisering, enz. ; 

 

 

Considérant les conclusions de plusieurs enquêtes et 

travaux scientifiques, dont ceux ’d’Unia et de la Fondation 

Roi Baudouin, sur la nécessité pour les institutions et les 

autorités politiques belges de mener un travail structurel sur 

l’histoire et la mémoire coloniales du pays, afin de lutter 

efficacement contre les stéréotypes, les préjugés, les 

représentations et les discriminations en lien avec les 

conséquences des propagandes coloniales ; 

 

 

Considérant les recommandations du groupe de travail 

d’experts des Nations Unies sur les personnes d’ascendance 

africaine lors de sa visite officielle en Belgique du 4 au 11 

février 2019 ; 

 

Considérant l’existence de nombreuses structures et 

associations menant un travail nécessaire et de qualité sur la 

question du passé colonial de notre société, mais qui 

reçoivent rarement des fonds structurels de la Région, de la 

Commission communautaire française ou de la Commission 

communautaire flamande pour assurer la pérennité de leur 

fonctionnement ;  

 

 

Considérant la résolution relative à l’attribution des noms 

de femmes dans l’espace public, adoptée le 30 avril 2019 par 

le Parlement bruxellois ; 

 

Considérant la nécessité de réaliser un inventaire du 

patrimoine colonial de la Région pour mener à bien un travail 

structurel de décolonisation de l’espace public ; 

 

 

Considérant qu’au vu des débats et manifestations 

récurrents sur le sujet, il est urgent d’engager ce travail dans 

une perspective d’inclusion et de participation citoyenne ; 

 

 

Considérant la nécessité de reconnaître la présence de 

l’héritage africain à Bruxelles en organisant, dès l’année 

2020, une journée de commémoration des victimes causées 

par la colonisation belge, mais également de célébration 

historique des liens qui unissent la Belgique à son héritage 

africain, en collaboration avec les communautés 

afrodescendantes et l’ensemble de la société civile de la 

Région ; 

 

 

Considérant que ce travail peut permettre d’enrichir et de 

renforcer l’identité cosmopolite et métissée de la Région de 

Bruxelles-Capitale et de favoriser la réconciliation et 

l’apaisement des mémoires ; 

 

 

Soulignant que le but premier de ce travail de 

décolonisation de l’espace public n’est pas de faire 

disparaître tout le patrimoine colonial, mais bien de 

déconstruire l’imaginaire raciste et discriminatoire qu’il 

véhicule, au moyen de différents outils tels que la 

contextualisation, la pluralité des mémoires, la création 

artistique, la muséification, etc. ; 
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Erop wijzende dat door dit structurele en inclusieve werk 

buitenschoolse en buitenuniversitaire instrumenten en 

kaders kunnen worden aangereikt aan ons 

onderwijssysteem, evenals een reflectie over het zeer 

kosmopolitische karakter van de Brusselse samenleving, om 

de kwestie beter als probleem te definiëren en racisme beter 

te kunnen ontkrachten bij leerlingen en studenten ; 

 

Zijn steun betuigend aan de wens van de Brusselse 

Hoofdstedelijke Regering om een belangrijk denkwerk op 

gang te brengen over dit aspect van onze geschiedenis en 

van ons Gewest ; 

 

Verzoekt de Brusselse Hoofdstedelijke Regering om : 

 

 

– zo vlug mogelijk een wetenschappelijk 

onderzoekswerk op gang te brengen in overleg met de 

verenigingssector, in het bijzonder die welke zich daar reeds 

vele jaren mee bezighoudt, om een inventaris te maken van 

de namen van straten, lanen, boulevards, pleinen, 

monumenten, parken, standbeelden, openbare gebouwen, 

die de erfenis van het Belgische koloniale verleden dragen ; 

 

– een stuurgroep op te richten die bestaat uit actoren 

van verenigingen en universitairen (docenten, 

onderzoekers…) die representatief zijn voor de Brusselse 

diversiteit, belast met 

 

1. het formuleren, na een inclusieve dialoog, van 

concrete voorstellen, zonder iets of iemand uit te 

sluiten, over de plaats en de behandeling van 

koloniale overblijfselen in Brussel; 

 

2. het begeleiden van de gemeenten en andere 

instellingen bij hun overeenkomstige inspanningen ; 

 

3. de opvolging van de werkzaamheden over 

dekolonisering in de andere deelstaten en op 

Belgisch federaal niveau, alsook in andere landen 

met een koloniaal verleden ; 

 

4. een denkoefening over de manier waarop een en 

ander in de toekomst op permanente wijze 

aangepakt moet worden (ijkpunten bij de 

besluitvorming, opstellen van beoordelingscriteria, 

oprichting van een meer permanente structuur...) ; 

 

– in overleg met de gemeenten, met inachtneming van 

de bevoegdheden van elk beleidsniveau, met name wat 

betreft het beheer van de openbare wegen, infrastructuur en 

monumenten aanwezig in het erfgoed en de parken, zonder 

uitsluiting en zonder a priori, werk te verrichten inzake de 

koloniale overblijfselen, met behulp van verschillende 

instrumenten die het mogelijk maken om het begrip van die 

overblijfselen en de geschiedenis op te nemen in een globale 

strijd tegen racisme, stereotypen en vooroordelen, alsook in 

een werk ter bevordering van de verscheidenheid aan 

herinneringen en de vervrouwelijking van de openbare 

ruimte ; 

 

– in overleg met de gemeenten aan nieuwe wegen, 

gebouwen en infrastructuur in het algemeen namen van 

Soulignant que ce travail structurel et inclusif permettra 

d’apporter des outils et des cadres extra-scolaires et extra-

universitaires à notre système éducatif, ainsi qu’une réflexion 

sur le caractère hautement cosmopolite de la société 

bruxelloise, afin de mieux problématiser la question et de 

permettre de mieux déconstruire le racisme auprès des élèves 

et des étudiant·e·s ; 

 

Exprimant son soutien à la volonté du Gouvernement de 

la Région Bruxelles-Capitale d’engager une réflexion 

importante sur cet aspect de notre histoire et de notre 

Région ; 

 

Demande au Gouvernement de la Région de Bruxelles-

Capitale : 

 

– d’engager le plus rapidement possible un travail de 

recherche scientifique en concertation avec le secteur 

associatif , en particulier celui s’y étant déjà attelé depuis de 

nombreuses années, visant à faire l’inventaire des noms des 

rues, des avenues, des boulevards, des places, des 

monuments, des parcs, des statues, des bâtiments publics, 

portant l’héritage de l’histoire coloniale belge ; 

 

– de mettre sur pied un groupe de pilotage comprenant 

des acteurs associatifs et des universitaires (enseignant·e·s, 

chercheur·e·s…) représentatifs de la diversité bruxelloise, 

chargé : 

 

1. de formuler, à l’issue d’un dialogue inclusif, des 

propositions concrètes et sans exclusive à propos de 

la place et du traitement des vestiges coloniaux à 

Bruxelles ; 

 

2. d’accompagner les communes et autres institutions 

dans leurs démarches analogues ; 

 

3. d’être attentif aux travaux en lien avec la 

décolonisation menés au sein des autres entités 

fédérées et au niveau fédéral belges, ainsi que dans 

d’autres États ayant un passé colonial ; 

 

4. de réfléchir à comment prendre en considération de 

façon permanente ces enjeux dans le futur (balises à 

respecter lors de la prise de décisions, établissement 

de critère d’évaluation, création d’une structure plus 

permanente…) ; 

 

– de mener en concertation avec les communes, dans le 

respect des compétences de chaque entité, notamment en ce 

qui concerne la gestion des voiries, des infrastructures et des 

monuments présents dans le patrimoine et les parcs, un 

travail sans exclusive ni a priori sur les vestiges coloniaux, 

au moyen de différents outils permettant d’intégrer la 

compréhension de ces vestiges et de l’histoire dans un combat 

global contre le racisme, les stéréotypes et les préjugés, ainsi 

que dans un travail de promotion de la pluralité des mémoires 

et de féminisation de l’espace public.  

 

 

 

– en concertation avec les communes, d’attribuer à de 

nouvelles voiries, bâtiments et infrastructures en général, des 
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personen te geven die weerstand hebben geboden aan de 

kolonisatie, in het bijzonder in Congo, Rwanda en Burundi, 

en ook in alle andere voormalige gekoloniseerde regio’s van 

de wereld, rekening houdend met de genderdiversiteit ; 

 

– in de openbare ruimte infrastructuren of artistieke 

creaties op te richten ter ere van personen van wie het 

optreden positieve waarden overbrengt die illustratief zijn 

voor het antiracisme, het antikolonialisme, de 

mensenrechten en de vrouwenrechten, waarbij de keuze van 

die personen wordt bepaald op basis van 

burgerparticipatie ; 

 

– via hun financiering initiatieven van verenigingen, 

kunstenaars, scholen en universiteiten te steunen die – met 

betrekking tot de Belgische koloniale geschiedenis – 

wetenschappelijke, educatieve en ludieke projecten 

organiseren over de dekolonisering van de openbare ruimte, 

de kunst, de cultuur en het onderwijs, via activiteiten zoals 

rondleidingen, toneelstukken, animaties en workshops ter 

ontkrachting van denkbeelden, colloquia, conferenties, 

tentoonstellingen, opleiding van het personeel van de 

instellingen, enz. ; 

 

– die verschillende wetenschappelijke en 

verenigingsprojecten op te zetten in het kader van een 

dialoog en een overleg met de andere beleidsniveaus die 

over een koloniaal erfgoed beschikken, en meer specifiek 

met de gemeenten die al hetzelfde wetenschappelijke werk 

en dezelfde bewustmaking zijn begonnen of wensen te 

verrichten over de dekolonisering van de openbare ruimte ; 

 

-˗ bij de gemeenschappen, gemeenschapscommissies 

en gemeenten het opnemen van elementen uit de koloniale 

geschiedenis in de onderwijsdoelen en leerplannen, alsook 

in de steun aan buitenschoolse activiteiten die de openbare 

ruimte op die manier gebruiken, te steunen en te bepleiten ; 

 

 

– bij de federale Staat te ijveren voor de goedkeuring 

van een interfederaal plan ter bestrijding van het racisme; 

 

– de hierboven bedoelde voorstellen op een correcte 

manier te financieren, rekening houdend met de budgettaire 

beperkingen van de desbetreffende bevoegdheden 

(mobiliteit, stedenbouw en erfgoed, imago van Brussel, 

gelijke kansen, ontwikkelingssamenwerking) ; 

 

Beslist : 

 

– een evenement te organiseren om de slachtoffers van 

de kolonisatie te herdenken en de banden die het Gewest 

verbinden met zijn Afrikaanse erfenis te vieren, waarvan de 

datum en de voorwaarden worden bepaald in overleg met de 

gemeenschappen van Afrikaanse afkomst en het hele 

maatschappelijke middenveld van het Gewest en een reflectie 

op gang te brengen om dit evenement wederkerend te 

maken.” 

 

Verantwoording 

 

Zal tijdens de vergadering worden gegeven. 

noms de personnalités ayant résisté contre la colonisation, en 

particulier au Congo, au Rwanda et au Burundi, et aussi dans 

toutes les autres régions anciennement colonisées du monde, 

en tenant compte de la diversité des genres ; 

 

– d’ériger dans l’espace public des infrastructures ou des 

créations artistiques en hommage à des personnalités dont 

l’action véhicule des valeurs positives et illustratives de 

l’antiracisme, de l’anticolonialisme, des droits humains ainsi 

que des droits des femmes, le choix de ces personnalités étant 

établi sur la base d’une participation citoyenne ; 

 

 

– de soutenir financièrement les initiatives associatives, 

artistiques, scolaires et universitaires qui – en ce qui 

concerne l’histoire coloniale belge – mettent en place des 

projets scientifiques, éducatifs et ludiques relatifs à la 

décolonisation de l’espace public, de l’art, de la culture et de 

l’enseignement, à travers des activités telles que les visites 

guidées, pièces de théâtre, animations et ateliers de 

déconstruction des imaginaires, colloques, conférences, 

expositions, formation du personnel institutionnel, etc. ; 

 

 

– de mener ces différents projets scientifiques et 

associatifs dans le cadre d’un dialogue et d’une concertation 

avec les autres niveaux de pouvoir qui disposent d’un 

patrimoine colonial, et plus spécifiquement avec les 

communes qui ont déjà engagé ou qui souhaitent mener le 

même travail scientifique et citoyen sur la décolonisation de 

l’espace public ; 

 

– de soutenir et de plaider auprès des Communautés, des 

Commissions communautaires et des communes en faveur de 

l’inclusion des éléments de l’histoire coloniale dans les 

référentiels et les programmes scolaires ainsi que de les 

soutenir dans l’appui aux activités extra-scolaires utilisant 

l’espace public de cette manière ; 

 

– de plaider auprès de l’État fédéral pour que soit adopté 

un plan interfédéral de lutte contre le racisme ; 

 

– de financer justement les propositions visées ci-avant, 

en tenant compte des limites budgétaires des compétences 

concernées (mobilité, urbanisme et patrimoine, image de 

Bruxelles, égalité des chances, coopération au 

développement...) ; 

 

Décide : 

 

– d’organiser un événement de commémoration des 

victimes de la colonisation et de célébration des liens qui 

unissent la Région à son héritage africain, dont la date et les 

modalités d’organisation seront déterminées en 

concertation avec les communautés afrodescendantes et 

l’ensemble de la société civile de la Région et d’engager une 

réflexion sur la pérennisation de cet événement. » 

” 

 

Justification 

 

Sera donné en séance. 


